
Piñera anunció más recursos 
y atribuciones para regiones 

LO MÁS DESTACADO DE UN DISCURSO MARCADO POR ANUNCIOS MILLONARIOS AL METRO

Mejoras al Biotrén y al aeropuerto 
“de Concepción” fueron las dos úni-
cas menciones directas que el 
Presidente Sebastián Piñera realizó 
a la Región del Bío Bío y sus comu-

nas en su primera Cuenta Pública 
ante el Congreso, a 10 días de cum-
plir tres meses en el cargo. 
En un discurso que se prolongó 
por cerca de dos horas y media el 

Jefe de Estado centró su discurso 
en temas generales, abarcando la 
mayoría de los tópicos que fueron 
parte de su campaña (seguridad y 
crecimiento económico, entre 

ellos), pero también haciéndose 
cargo de la contingencia. 
Volvió a mencionar, por ejemplo, 
los anuncias efectuados hace unos 
días en materia de género y el dife-

rendo limítrofe con Bolivia. En su 
discurso, el Presidente fue particu-
larmente duro con la gestión ante-
rior, la de Michelle Bachelet.

Gobiernos regionales y comunas tendrán que justificar gastos e inversiones de manera trimestral.

POLÍTICA PÁG.4 A 6
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Empresas 
familiares no 
sobreviven a la 
3a generación
Representan al menos el 54% del PIB 
en forma directa, pero sin planes de 
sucesión, desaparecen en pocos años.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.13

Desde la 
Región siguieron 

atentamente el 
mensaje Presidencial 

y las menciones 
al Bío Bío

Sub. de 
Educación: 
polémicas colocan 
al aprendizaje  
en segundo plano
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EDITORIAL: LAS PREOCUPANTES CIFRAS DE MOROSIDAD DEL CAE

Con apenas 20 años, el tenista 
regional derrotó en dos sets al 
peruano Juan Pablo Varillas, y hoy 
puede colgarse la medalla dorada 
en su debut absoluto en el certa-
men internacional.

Tomás Barrios va 
por el oro en los   
Suramericanos  
de Cochabamba
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Rector Saavedra define últimos 
nombres de su equiponombres de su equipo CIUDAD PÁG.10
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Capacidad de autoaniquilación
París, 16 de agosto, era pleno verano con un sol abrasador. 

En la ciudad luz se producía la más grande invasión de la his-
toria. Esa mañana, una cantidad de enormes buses se alinea-
ban silenciosa y estratégicamente en la elegante y tranquila Ile 
de Saint Louis. Desde ellos brotaban como arte de magia gru-
pos de personajes de estilizadas figuras, de ademanes parsi-
moniosos, de rostros enigmáticos con miradas fugaces pero 
agudas e inteligentes. 

Los japoneses invadían París desplazándose por el muelle 
de l’Horloge, avanzaban por el costado de la Sainte Chapelle, 
rodeaban en cuestión de minutos l’Hotel de Dieu, se introdu-
cían sigilosamente por la imponente Notre Dame. Atravesa-
ban sin mayor dificultad Le Pont de Saint Louis, para dividirse 
estratégicamente, con la rapidez de un rayo por los puentes 
que rodean el Sena. El paseo de Bourbon y el de Anjou, con sus 
históricas mansiones, escuchaban el acompasado sonido de 
sus pasos, menudos, silenciosos, casi felinos. Ningún obstáculo 
se vislumbraba ni hacia el norte ni hacia el sur. El sol naciente 
les indicaba cómo desplegar su artillería, refinada, moderna, 
compuesta de comandos automáticos, de inteligencia artifi-
cial y rayos láser. Instrumentos que eran manipulados a través 
de movimientos precisos, rayanos a la perfección. 

Eran las 8.15 de la mañana, el blanco se había focalizado… 
3… 2… 1. L’ Ile de Saint Louis estallaba en una explosión de 
luz de mil fragmentos, desarticulada, diluida por breves se-
gundos de la faz del planeta. Después…silencio…cal-
ma, solo el ruido del lento fluir del Sena. Nada pa-
recía sugerir que de aquellos refulgentes estalli-
dos provocados por miles de aparatos 
inteligentes, emergerían las más estéticas imá-
genes visuales, que reconstruirían ese tiempo en 
el recuerdo sustrayendo la imagen de su ca-
dencioso movimiento. 

París 16 de agosto de 1945, era pleno ve-
rano. Allá lejos, en el Imperio del Sol na-
ciente se ubicaba estratégicamente un 
avión en medio de un tranquilo océano. 
Silencio… sólo se escuchaba el ruido de 

los motores y la agitada respiración del piloto. El blanco se 
había fijado con precisión casi perfecta. Eran las 8.15 de la 
mañana se daba la orden de apretar el botón. La ciudad esta-
llaba en mil fragmentos, desarticulada, desintegrada en mi-
lésimas de segundos. Después nada… sólo calma. Un ente 
extraño asume la forma de un poste totémico de estructura 
piramidal, abajo de color pardo al centro color ámbar, la cús-
pide blanca. Un hongo ciclópeo aumenta la altura de la co-
lumna, al fin toma el aspecto de una flor con sus pétalos gi-
gantes hacia abajo. ¡La destrucción ha ocurrido en milésima 
de segundos! El mundo se convulsiona, la historia no vuelve 
a ser la misma, una verdad terrible, terrible se empieza a ges-
tar en las mentes más lúcidas: la capacidad de la humanidad 
de autoaniquilarse, de borrarse a sí mismas en cuestión de 
segundos de la faz de la tierra. 

El aire puro, el sol, la tranquilidad de l’ Ile Saint Louis pare-
ciera atraer a los turistas años tras años. Con la precisión de un 
cronómetro invaden con sus cámaras fotográficas la diminuta 
y residencial calle de Boutarel o bién se apoyan en el muelle 
d’Orléans para ver pasar por el Sena los pequeños barcos que 
transportan mercadería hacia Alemania, o se detienen a con-
templar las elegantes boutiques y admirar los relojes incrusta-
dos en los muros de edificios que hablan de siglos de antigüe-
dad o simplemente observan reflexivamente a los niños que 
juegan inocentemente en pleno aire, sin sospechar siquiera 
que la tierra es el único planeta que tenemos. 

Al rememorar el inicio de la era nuclear, quisiera creer que 
en alguna parte del inconsciente colectivo humano, existe un 
código de alarma que al ser activado generaría respeto, cuida-
do, admiración y protección por toda manifestación de vida. 

Este impulso vital, pienso yo, mostraría un horizonte don-
de la reconstrucción “del mejor mundo posile”(Leib-

niz) sería una realidad. 
 

Gloria Abarca Berenguela 
Profesora de Estado en Filosofía 

Estudios Doctorales Universidad Paris VIII 
Magister en Sicología Universidad Paris VIII
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JORGE PORTER TASCHKEWITZ 
Ingeniero Comercial UdeC

@wateryo651 Ninguna de nuestras autoridades y 
políticas hace fuerza para que el Gobierno se preocu-
pe por la construcción de una línea de Metro en el 
gran Concepción. Acá nada, pero en la capital, 
Presidente habló de L7 L8 y L9. Es demasiado .

Un anfitrión al debe 
  
Señor Director: 

La semana pasada tuve la oportuni-
dad de compartir con parte de la tri-
pulación del Cuautémoc, buque es-
cuela mexicano y parte de Velas de La-
tinoamérica, evento que por un par de 
días maravilló Talcahuano. En un mo-
mento de la noche una de las oficiales 
parte de la delegación nos pregunta 
con extrañeza “¿por qué dicen que es 
tan peligroso Talcahuano?”. 

Aquella pregunta se debió a que 
cada barco recibe, antes de arribar a 
puerto, información detallada res-
pecto del lugar que van a visitar. Es 
precisamente esa información la 
que motivó la pregunta de aquella 
noche y pone el acento en un proble-
ma que durante años no ha sido res-
pondido por ninguna administra-
ción: el progresivo deterioro de la 
ciudad. Para los choreros no es un 
tema nuevo: el permanente desem-
pleo, conflictos medioambientales, 
delincuencia y el estado de calles y 
edificios, por nombrar solo algunos, 
son parte de los problemas endémi-
cos que a estas alturas son sinónimo 
de Talcahuano. 

Velas de Latinoamérica nos mostró, 
sin embargo, que a pesar de los defec-
tos de nuestra ciudad Talcahuano 
continúa siendo un punto relevante 
del Pacífico. No obstante lo anterior, 
nadie hasta ahora ha propuesto una 
visión de futuro en la cual nuestra ciu-
dad no siga dando que desear y por el 
contrario, sea un orgullo recibir visi-
tantes extranjeros. Quizás es hora de 
plantear una estrategia en serio. 

 
Felipe Barra Llanos 
Revolución Democrática Talcahuano 
 
Chile a la OTAN 
  
Señor Director: 

Colombia formalizó recientemente 
su acceso como socio global de la Or-

ganización del Tratado del Atlántico 
Norte (OTAN). País que sufre aún se-
veros y acuciantes problemas de gru-
pos armados, narcotráfico y crimina-
lidad, casi un tercio de los colombia-
nos está bajo la línea de pobreza, y la 
inequidad, la cesantía y el subempleo 
son allí significativos.  

Chile posee mejores cifras en mu-
chos ámbitos, está libre del nivel de 
violencia y de criminalidad de dicha 
nación y cuenta con prestigiosas fuer-
zas armadas, disciplinadas, eficientes 
y modernas. Vigilamos el Atlántico 
por el Estrecho de Magallanes, el Bea-
gle, Cabo de Hornos y la Antártida. Ni 

hablar de nuestras ventajas en el Pací-
fico. Por si fuera poco, nos hemos ido 
“colombianizando” también, en años 
recientes.  

Nuestros merecimientos y capaci-
dades, y el ejemplo del país cafetero, 
deberían impulsar al Gobierno a soli-
citar un estatus similar ante la OTAN, 

para acceder a privilegios en equipa-
miento, formación e investigación. 
Tal adhesión más estrecha sería, a fu-
turo, una garantía contra amenazas 
de agresión, una ayuda en gestión de 
crisis y seguridad cooperativa, y un 
rol de primera línea en el anfiteatro 
internacional. 

 
Kenneth Ledger Toledo 
 
Iglesia y sociedad 
  
Señor Director: 

Una columna publicada reciente-
mente en su medio,  titulada “Iglesia y 
sociedad” y firmada por el profesor 
Monsálvez, finaliza diciendo “más que 
preocuparnos en ver cómo salvar a la 
Iglesia Católica de su decadencia, me-
jor nos abocamos a ver cómo salva-
guardamos a la sociedad de la Iglesia”. 

Al respecto, es sabido que en lo hu-
mano se mezcla lo correcto e inco-
rrecto, así como aciertos y desacier-
tos. Sin embargo, muchos creemos 
que la razón de ser de nuestra vida es 
ser constructivos. 

La Iglesia Católica, sin duda ha te-
nido gravísimas fallas, mereciendo 
justificadas críticas. Ahora correspon-
de acercarse y ayudar a las víctimas de 
abusos, apartar a todo religioso invo-
lucrado y seleccionar cuidadosamen-
te a los postulantes al sacerdocio. 

En la actual crisis de la Iglesia Ca-
tólica creo que las personas comu-
nes tenemos dos grandes opciones: 
Ser espectadores de su declinación, 
la cual ha de revertirse, según la ine-
ludible Ley del Péndulo. La otra op-
ción es contribuir como esté al al-
cance y la voluntad de cada cual, a la 
recuperación de esa Iglesia, cuyas 
buenas obras son indesmentibles. 
Nuestros buenos propósitos deben 
fundamentarse en nuestro espíritu 
constructivo, en vez de hacer leña 
del árbol caído. 

 
Patricio  Farren  Cornejo

Las cifras de empleo nacional, 
de la Región Metropolitana y de la 
Región del Bío Bío publicadas el 31  
de Mayo y que corresponde al tri-
mestre febrero – abril 2018 mues-
tran tendencias diversas. 

A nivel del país, el porcentaje 
de desocupación total se man-
tiene en un 6,7% igual al mismo 
trimestre del año anterior. Sepa-
rado en mujeres y hombres, en los 
últimos 12 meses, la desocupa-
ción de las mujeres subió de 7,4% 
a 7,7%, en cambio la desocupa-
ción de los hombres bajó de un 
6,1% a un 6,0%. 

A nivel de la Región Metropoli-
tana, la desocupación total bajó 
de 7,1% a 6,8%, pero con un au-
mento en la desocupación de las 
mujeres de 7,4% a un 7,9%, mien-
tras la desocupación de los hom-
bres bajó de 6,9% a un 6,0%. 

En nuestra región, la desocu-
pación total subió de un 6,6% a un 
7,5%, con una leve alza en la ya alta 
desocupación de las mujeres de 
8,3% a un 8,4%, y en el caso de los 
hombres la desocupación subió 

más grave aún si consideramos 
que el concepto Ocupado se defi-
ne como “todas las personas en 
edad de trabajar, que durante la se-
mana de referencia, dedicaron al 
menos una hora a alguna activi-
dad para producir bienes o servi-
cios a cambio de una remunera-
ción o beneficios”. 

Mientras no asumamos esta 
realidad como sociedad y ponga-
mos todo nuestro empeño en la 
creación de trabajos de calidad y 
bien remunerados, de dar acceso 
a una capacitación oportuna y de 
excelencia, seguiremos marcan-
do el lento paso en la pobreza, con 
pensiones bajas, con desigualdad 
que aumenta la desazón y la deses-
peranza de muchos chilenos que 
viven en esas condiciones. 

Con menos optimismo podre-
mos afrontar el desafío de los em-
pleos del futuro que nos va a pasar 
por arriba.  Debemos actuar en pa-
ralelo sobre estos dos frentes, el de 
los trabajos actuales y el de los que 
ya asoman, en un real desafío a 
nuestra capacidad y productividad.

de 5,5% a 6,8%. 
En la Región del Bio Bío, la ocu-

pación por Cuenta Propia au-
menta tanto en hombres como 
en mujeres, 8.670 y 13.690, respec-
tivamente. 

Respecto a las diversas ramas de 
actividad económica en nuestra 
región, de las 21 ramas que se con-
sidera, 15 ramas tuvieron bajas en 
la ocupación, desde  12.710 tra-
bajadores en la agricultura hasta 
10 personas en actividades inmo-
biliarias. En las otras 6 ramas hubo 

aumento de la ocupación desde 
7.670 trabajadores en Transporte 
y almacenamiento y 7.610 trabaja-
dores en Enseñanza hasta 510 tra-
bajadores en Comercio. 

La tasa de ocupación informal 
en la Región para el trimestre lle-
gó a un 31,5%, se entiende por ocu-
pación informal a “todos los traba-
jadores dependientes que carecen 
de acceso al sistema de seguridad 
social (Pensión y Salud)”. 

Casi 1 de cada 3 trabajadores 
está en esa condición, lo que es 

Alvaro Ossa @DatoOssa Pésima noticia: 
nuevo ministerio exigirá la devolución del 
100% de subsidio estatal y pago de un impues-
to del 5% si se comercializa un tecnología 
financiada parcial o totalmente por el Estado. 

Empleo  
en Bío Bío

“Estamos frente a un cambio de época, lo que 
viene va a ser muy importante para toda la socie-
dad. Estamos frente a un cambio de la estructura 
de poder de la sociedad y cuando ocurren estos 
cambios, es mejor para todos”. Ennio Vivaldi, 
rector U. de Chile.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

L
a situación de los 
egresados de las uni-
versidades, deudores  
del sistema de finan-
ciamiento de sus es-
tudios, el sensible sis-

tema de Crédito con Aval del Esta-
do, es una situación que se ha 
asomado repetidas veces a los me-
dios, por tratarse de un tema con 
obvias connotaciones económicas, 
pero al mismo tiempo por repre-
sentar un considerable impacto so-
cial, problema que se instala moti-
vando interpretaciones de diversa 
índole, desde el tema del financia-
miento de los estudios superiores, 
hasta las complejidades propias de 
los sistemas de financiación . 

El tema irrumpe nuevamente 
con mucha fuerza, esta vez con da-
tos duros del estado de la situa-
ción.  A inicios del pasado mes de 
abril, el Ministerio de Educación 
había procedido a  retirar el proyec-
to de ley presentado por la anterior 
administración, con el propósito 
de reemplazar el actual Crédito con 
Aval del Estado (CAE), al mismo 
tiempo que asumía el compromiso 
de presentar una nueva iniciativa 
en el plazo de tres meses. 

Hace unos días  se reunió la co-
misión encargada de investigar ac-
tos relativos a los créditos de finan-
ciamiento en educación superior, 
la misma que deberá legislar cuan-
do se presente el nuevo proyecto, 
en esa oportunidad el director eje-
cutivo de la Comisión Adminis-
tradora del Sistema de Créditos 
para Estudios Superiores, Ingre-
sa-  el  órgano fiscal encargado de 
administrar estos los créditos - en-
tregó datos respecto del pago y 
endeudamiento de los más de 870 
mil estudiantes que han solicitado 
el CAE desde su implementación 
en 2006. 

Transparentar esta situación es 
algo así como terapia de choque, 
poner a la luz pública una situación 
que para los involucrados era cono-
cida, pero a título de apreciación 

con base en situaciones personales, 
según los datos de Ingresa, a di-
ciembre del año pasado, de un to-
tal de 390.220 beneficiados del CAE, 
un 42% mantenía cuotas morosas 
por un total de $842 mil millones, 
monto que incluye desde el atraso 
de una cuota hasta la totalidad del 
préstamo, es decir, superan los 12 
meses sin ejercer ningún pago. En 
esta última situación se encuen-
tran 56.319 desertores de sus carre-
ras y 58.106 egresados.  

Al desagregar los datos según 
tipo de Institución de Educación 
Superior, se observa que los mayo-
res niveles de morosidad se regis-
tran en los Centros de Formación 
Técnica (48,1 %) y en los Institutos 
Profesionales (46,4 %) y en el mun-
do de las Universidades, son las pri-
vadas quienes presentan las ma-
yores cifras (33,1 %). 

Para el director de Fundación 
Sol, un centro de referencia nacio-
nal para cuestiones de trabajo, sin-
dicalismo y educación, estos datos 
no indican personas que simple-
mente no quieren pagar su deuda, 
sino que tienen otras razones, al 
observar que los deudores que pre-
sentan mayor morosidad son aque-
llos que proceden de  comunas con 
mayor pobreza, con ingresos bajos 
o discontinuos, aún más en el caso 
de los desertores de sus carreras. 

Al ser el Estado un aval, las deu-
das y los gravámenes de los saldos 
adeudados tienen que ser asumi-
dos con el dinero de todos los chi-
lenos, los montos resultan lo sufi-
cientemente elevados como para 
comprometer la financiación de 
otros estudiantes, o para poster-
gar otras iniciativas críticas de pro-
tección social. Un desafío que debe 
resolverse para hacer sostenible 
este sistema y para el ir en auxilio 
del colectivo de egresados con di-
ficultades para dar cumplimento a 
sus compromisos.

Según los datos de 

Ingresa, a diciembre 

del año pasado, de 

un total de 390.220 

beneficiados del 

CAE, un 42% 

mantenía cuotas 

morosas por un 

total de  

$842 mil millones,  

monto que incluye 

desde el atraso de 

una cuota hasta la 

totalidad del 

préstamo. 

EN EL TINTERO

buena pero, además, un alma-
cén y una farmacia que sa-
quen de apuros y que no mal-
traten a los vecinos con pre-
cios abusivos. La tradición ha 
sido que este comercio ha 
cumplido esta tarea a lo largo 
de décadas, con trato persona-
lizado y, además, constituyén-
dose en zonas de encuentro 
para rematar la copucha o en-
terarse de cómo marchan las 

familias de los alrededores. 
 Cumplen, con los 
debidos resguar-

dos, el papel de 
las ágoras de la 

Grecia clásica, 
donde los ciudada-

nos conviven y de paso 
aprenden a conocerse y a con-
fiar el uno del otro, donde se 
teje la red con potencial soli-
dario frente a emergencias y 
problemas varios. 

Robustecer la vida en co-
munidad en los barrios, con 
comercios y espacios propios, 
es salir al paso del anonima-
to y la distancia de la vida de 
hoy, encontrar un sitio de se-
guridad y confianza, justo lo 
que más hace falta. 

 
                       PROCOPIO

La indispensable 
ágora del barrio

BOCINAZOS

La nunca bien ponderada 
globalización por su caracte-
rística de abarcarlo todo, 
tiempo y espacio, en una sola 
dimensión simultánea, tiene, 
entre otras sospechosas con-
secuencias, que la entropía 
se facilite, mezclar todo tan fi-
namente que es difícil soste-
ner las individualidades, los 
aspectos singulares y propios. 
La reacción natural es enton-
ces tratar de rescatar los pa-
trimonios, las heren-
cias culturales. 

En plano más 
reducido, las fa-
milias y los entor-
nos comunitarios, 
ambos amenazados por 
los modelos de todas partes y 
de ninguna en particular, anó-
nimos y parecidos. En las fami-
lias se busca guardar los mo-
dos y memorias y mantenerla 
como el centro de acopio de 
energía y colchón de seguri-
dad de sus integrantes y en las 
comunidades defender y pre-
servar la idea de barrio, de ve-
cindario conocido y solidario. 

El asunto es que a Chile le 
hace falta barrios que tengan 
de todo, plazas y buenas calles 
y veredas y árboles y gente 

Las preocupantes 
cifras de morosidad  
del CAE
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“Impulsaremos su desarrollo 
económico y social y su 
reconocimiento 
constitucional. Promoveremos 
y apoyaremos su cultura, 
cosmovisión, lenguaje, 
tradiciones y formas de vida”.

Pueblos 
originarios

“Chile tuvo el peor 
desempeño económico en 
tres décadas y vio 
amenazado aquel sólido 
liderazgo”.

“Avanzaremos en el 
traspaso de funciones, 
atribuciones y recursos a 
nuestras regiones y 
comunas”. 

“Este será un sistema 
(Único de Crédito) 
administrado por el Estado, 
sin intervención de la banca 
privada”. 

Piñera anunció más recursos 
y atribuciones a regiones 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FUE LO MÁS DESTACADO DE UN DISCURSO MARCADO POR ANUNCIOS MILLONARIOS AL METRO 

Mejoras al Biotrén y al aeropuer-
to “de Concepción” fueron las dos 
únicas menciones directas que el 
Presidente, Sebastián Piñera, rea-
lizó a la Región del Bío Bío y sus co-
munas, en su primera Cuenta Pú-
blica ante el Congreso, a 10 días de 
cumplir tres meses en el cargo. 

En un discurso que se prolongó 
por cerca de dos horas y media el 
Jefe de Estado centró su discurso 
en temas generales, abarcando la 
mayoría de los tópicos que fueron 
parte de su campaña (seguridad y 
crecimiento económico, entre 
ellos), pero también haciéndo-
se cargo de la contingencia. 
Volvió a mencionar, por 
ejemplo, los anuncias efec-
tuados hace unos días 
en materia de género y 
el diferendo limítro-
fe con Bolivia. 

No obstante, 
así como 
tuvo men-
ciones a 
c o n g r e -
s i s t a s  
de su 
sector 
(“colo-
car a 
los ni-
ños, pri-
m e r o s  
en la fila”, 
una frase 
que tomó 
prestada al 
senador de 
Evópoli, Fe-
lipe Kast),  
también fue 
p a r t i c u l a r -
mente duro 
con la gestión 
anterior, la de 
Michelle Ba-
chelet. Lo ante-
rior, le valió crí-
ticas de la oposi-
ción, que además 
se restaron de 
aplaudir durante 
buen parte de la 
alocución presi-
dencial. 

“Chile tuvo el 
peor desempeño 
económico en tres 
décadas y vio ame-
nazado aquel sóli-
do liderazgo y dina-
mismo que había 
hecho de nuestro 
país un modelo 
para el resto de 
América Lati-
na”, dijo en 
parte de su in-
t e r v e n c i ó n  
Piñera. 

De he-

Aunque no especificó como se concretará dicho anuncio, 
sí explicó que tanto los gobiernos regionales como las 

comunas tendrán que justificar cada gasto e 
inversión de manera trimestral.

cho, comentó que las reformas 
tributarias y laboral había ge-

nerado incertidumbre y fre-
nado la innovación y el em-
prendimiento. 

 
Mención a regiones 

La ausencia de alguna 
mención a regiones, fue 
una de las críticas que se 
repitió en la Región, en 

particular, por la alta in-
versión anunciada para la 
extensión de las líneas 7 y 8 
de El Metro en Santiago. 

No obstante, en su alocu-
ción Piñera adelantó mayor 

inversión y atribución para re-
giones, aunque sin especificar. 

“Avanzaremos en el traspaso 
de funciones, atribuciones y 

recursos a nuestras regio-
nes y comunas. Simultá-

neamente, fortalecere-
mos los mecanismos de 
transparencia, partici-
pación, responsabili-
dad y probidad de los 

gobiernos regionales 
y comunales.  Para 

estos efectos, esta-
mos elaborando 
una Ficha Única 
de Información 
para las regiones 
y comunas, en la 
que trimestral-
mente deberán 
entregar a la 
Subdere, la 
Contraloría Ge-
neral de la Re-
pública y a la 
comunidad, la 
información 
relevante res-
pecto a su Ba-
lance de acti-
vos y pasivos, 
su situación 
de ingresos, 
gastos y deu-
das, la dota-
ción y contra-
taciones de 
personal ,  las 

principales in-
versiones, y 
todo otro hecho 

de relevancia de 
los gobiernos re-
gionales y comu-

nales”, comen-
tó el Jefe de Es-
tado. 

 
Pronta aplicación 

Piñera anunció medidas de 
“pronta aplicación” como un pro-
yecto de ley que crea el Ministerio 
de la Familia y Desarrollo Social, 
en reemplazo del actual ministerio 
de Desarrollo Social a cargo de Al-
fredo Moreno. Anunció la imple-
mentación de la Red Clase Media 
Protegida; la creación de un Servi-
cio de Protección a la Infancia y el 
Servicio de Reinserción Juvenil 
(que reemplazarían el actual Sena-
me); y el derecho universal a la 
Sala Cuna.  

En materia de educación el Jefe 
de Estado, criticó que hasta ahora 
no se haya hecho nada “en cali-
dad” y se comprometió a mejoras 
en todos sus niveles. Junto con lo 
anterior, aludió al fin del Crédito 
con Aval del Estado (CAE), aun-
que será reemplazado por un Sis-
tema Único de Créditos. “Este será 
un sistema administrado por el 
Estado, sin intervención de la ban-
ca privada, con una tasa de interés 
del 2% anual”, explicó.  

Otro punto que se extrañó fue la 
pronta implementación de la Re-
gión de Ñuble, algo que hizo ver el 
senador del territorio, Felipe Har-
boe. “Nuestras regiones de Bío Bío 
y Ñuble requieren de obras de in-
fraestructura como elementos ca-
talizadores de la generación de 
nuevos empleos e inversiones. Es-
toy muy preocupado, he conversa-
do con gremios del comercio  y lo 
que se advierte es que las expecta-
tivas de mejoramiento económico 
que habían al principio del Go-
bierno están estancadas, por lo 
que se requiere inversión pública 
para motivar a la inversión priva-
da”, sostuvo.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

José Miguel Ortiz (DC): “Hay 
que tener claridad cómo están 
las concesiones, porque se 
anunció un gran plan de conec-
tividad en los cuatro años, que 
me parece muy bien, pero invo-
lucra 20 mil millones de dólares, 
y 8 mil millones de ellos, lo finan-
ciarán las empresas. Hay que co-
nocer las reglas del juego”. 

Sergio Bobadilla (UDI): 
“Ha hecho anuncios muy im-
portantes, como que los niños 
serán los primeros en la fila, el 
tema de los adultos mayores, 
creo que todos esperamos me-
joras sustanciales en las pen-
siones, son elementos que 
apuntan a resolver los graves 
problemas que hemos hereda-
do del pasado”. 

Gastón Saavedra (PS): “Él 
plantea diálogo y acuerdos, pero 
partió su discurso, pero parte 
con una crítica al Gobierno de 
la Presidenta Michelle Bache-
let y a todos los que somos de 
oposición. Entonces, parece que 
solo quiere acuerdos con quien 
él quiere. Además, es un discur-
so que se viste con ropa ajena. 
Por ejemplo, el proyecto de bol-
sas plásticas, se empezó a traba-
jar en el gobierno anterior”. 

Enrique van Rysselberghe 
(UDI): “Cumplió con lo que es-
perábamos en cuanto a tener 
como eje central la agenda so-
cial, con anuncios como el pro-
yecto que crea el Ministerio de 
la Familia y Desarrollo Social, el 
impulso de la Red Clase Media 
Protegida y la Agenda del 
Acuerdo Nacional por la Infan-
cia, tres temas que afectan di-
rectamente la calidad de vida 
de los chilenos”. 

Féli x González (PEV ): 
“Cada kilómetro de metro 
cuesta 100 millones de dólares, 
el Tercer Dique cuesta 150 mi-
llones de dólares. Acaban de 
anunciar 57 kilómetros de me-
tro para Santiago y cero centí-
metros para la Región del Bío 
Bío (...). Voy a aprobar la Ley de 
Presupuesto de este año, para 
2019, solo si se incluye el Bio-
trén, que pase por Dichato, 
Tomé, Lirquén, Penco, Barrio 
Norte y Lota, y 20 nuevos trenes 
no refaccionados, sino nuevos 
de verdad”. 

Francesca Muñoz (RN): 
“Esperamos que la oposición 
ponga los intereses de Chile 
por sobre sus ideologías para 
que podamos llegar a los acuer-
dos que se necesitan para sacar 
adelante la agenda social”. 

Loreto Car vajal (PPD): 
“Muchas de las insinuaciones 
que hizo el Presidente Piñera ya 
son parte del conjunto de pro-
yectos de ley que están deba-
tiéndose en el Congreso, que 
están trabajándose desde el go-
bierno anterior (...). A nadie le 
quedó claro qué va a pasar con 
nuestras pensiones, con nues-
tro sistema de salud, con el 
transporte público”.

La voz de los  
parlamentarios 
del Bío Bío
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Gabinete siguió discurso en pleno y 
oposición lamentó omisiones a Bío Bío

REACCIONES DE ACTORES LOCALES A CUENTA PÚBLICA PRESIDENCIAL

Poco antes de las 11 horas esta-
ban todos los seremis en el salón 
principal de la Intendencia, allí las 
autoridades escucharon atentos, 
durante dos horas y 20 minutos, el 
discurso del Presidente Sebastián 
Piñera. Los aplausos y vítores se 
escucharon cuando el Jefe de Esta-
do anunció alguna medida sobre el 
Bío Bío. El café fue uno de los pro-
tagonistas de la jornada y los co-
mentarios, todos positivos. 

Al término, las caras eran de ale-
gría y conformidad con las medidas 
anunciadas, a pesar de que todas 
fueron mencionadas sin ahondar 
en ellas. Muchas de las medidas, 
de hecho, se encontraban en los 
anexos publicados en la página web 
de la Presidencia. 

 
“Anexos” del discurso 

La autoridad destacó que “termi-
nó el diseño del proyecto de repo-
sición del Centro de Protección de 
Menores Nuevo Amanecer de Con-
cepción, que contempla una inver-
sión de $4 mil 108 millones, permi-
tiendo atender a niños y adoles-
centes menores de 18 años 
gravemente vulnerados en sus de-
rechos y menores de catorce años 
en conflicto con la justicia, que re-
quieren una internación transitoria 
por ausencia de familia o porque su 
protección requiere de la separa-
ción de ella”. 

No obstante, los recursos para 
este proyecto se encuentran apro-
bados desde 2012 y recién en 2018 
se realizaron los procesos licitato-
rios, de los cuales no hay certeza 
que se vayan a concretar. 

También se menciona la moder-
nización de los automotores del 
Biotrén y la licitación de la inge-
niería de detalle del puente ferro-
viario sobre el río Bío Bío. 

 
Reacciones oficialistas 

La seremi de Gobierno, Frances-
ca Parodi, ejerció la vocería y lide-
ró la Cuenta Pública en la zona. “Se 
ha hecho un balance de estos casi 
tres meses de Gobierno y de las co-
sas que nos hemos tenido que ha-
cer cargo una vez llegado al Go-
bierno, como la inmigración. Así 
como lo ocurrido en Carabineros”, 
comentó. 

Respecto a anuncios como el Bio-
trén, Parodi consideró que “un go-
bierno responsable, es también el 
que estudia, antes de lanzar certe-
zas, aquí se debe hacer un estudio”. 

En materia de justicia, hubo dos 
situaciones que llamaron la aten-
ción, el anuncio de un defensor de 
la niñez y el aumento de las penas 
para los delitos de receptación. Lo 
anterior, pues el defensor de la ni-
ñez ya existe (e inclusive, ayer co-
menzó a funcionar), en tanto, en la 
agenda corta antidelincuencia, que 
entró en vigencia el año pasado, ya 
se aumentaron las penas para los 
delitos de receptación. 

Ante las consultas de Diario Con-
cepción, el seremi de Justicia, Ser-
gio Vallejos, contestó de forma du-

FOTOS:CAROLINA ECHAGÜE M.

Biotrén fue la única alusión directa a la zona que sacó aplausos en el 
oficialismo. En la oposición criticaron la falta de reconocimiento, por parte del 
Presidente Piñera, del trabajo ya realizado por el Gobierno de Bachelet.

bitativa. “Hay dos partes en los 
anuncios del Presidente, lo que hizo 
en estos 82 días de Gobierno y ahí 
está la creación del defensor de la 
niñez… ¿Pero esto viene del gobier-
no anterior? Pero se implementó 
ahora”, manifestó. 

En materia de educación, el sere-
mi de cartera, Fernando Peña, indi-

có que el anuncio en torno a la mo-
dificación del crédito universitario 
viene a “terminar con una discrimi-
nación que inexplicablemente per-
duró por muchos años, un financia-
miento para estudiantes del Cruch 
y otro para universidades privadas. 
Ahora habrá créditos en igualdad 
de condiciones”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

¿Y en la oposición? 
Así como se esperaban vítores 

del oficialismo, desde la oposi-
ción hubo críticas al discurso. 

“Debemos esperar a que los 
proyectos de ley ingresen al Par-
lamento (...). No  existen anun-
cios para la Región, las mencio-
nes al Biotrén y (el aeropuerto) 
Carriel Sur son temas aborda-
dos por la Presidenta Bachelet. 
Por tanto, un discurso centralis-
ta. Valoro que Piñera haya escu-
chado a la oposición  y se com-
prometa a no rebajar los impues-
tos a las empresas”, dijo el ex 
seremi de Gobierno, Enrique 
Inostroza. 

En los partidos, la visión es si-
milar, el presidente regional del 
PPD, Bernardo Daroch, comentó 
que “fueron pocas las novedades 
que anuncio, son poco relevan-
tes. No reconocieron la autoría y 
origen de varias iniciativas de las 
que este gobierno va a usufruc-
tuar, no hay grandes anuncios”.

FRASE

“Lo que hizo en estos  82 días 
de Gobierno y ahí está la 
creación del defensor de la 
niñez”.

Sergio Vallejos, seremi de Justicia

“Un gobierno responsable es 
también el que estudia, antes 
de lanzar certezas, aquí se debe 
hacer un estudio”.

Francesca Parodi, seremi de Gobierno

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

“Las menciones al Biotrén y (el 
aeropuerto) Carriel Sur son 
temas abordados por la 
Presidenta Bachelet”.

Enrique Inostroza, ex seremi de Gobierno.
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“El intenso debate en el que ha estado el 
país nos desvió del objetivo de aprendizaje”

RAÚL FIGUEROA, SUBSECRETARIO DE EDUCACIÓN

Se le ha señalado como la contra-
parte técnica del Ministerio de Educa-
ción, o bien como el principal expo-
nente de la experiencia al interior de 
la cartera, producto del escaso víncu-
lo del ministro Gerardo Varela con el 
mundo de las políticas públicas en lo 
que a formación refiere. 

Fuera etiquetas, lo cierto es que 
Raúl Figueroa (43), actual subsecreta-
rio de Educación, abogado, colabo-
rador de Sebastián Piñera en su primer 
gobierno y ex director de Acción Edu-
car, juega un rol central en el proceso 
de implementación de reformas, tan-
to en la interna como en el despliegue 
con actores. 

En ese marco, en esta, la primera en-
trevista que concede a un medio fue-
ra de la capital, pide transversalidad 
política a la hora de desarrollar discu-
siones. También comprensión en lo 
gradual que debe ser la instalación de 
las nuevas reparticiones que contem-
pla la Ley de Educación Superior, pro-
yecto recientemente promulgado que 
lleva el sello de Michelle Bachelet y que 
hoy le toca poner en práctica a Chile 
Vamos. 

- ¿Cuán grande es el giro que 
representa la Ley de Educación 
Superior? 

- Implica cambios estructurales al 
sistema. Desde el punto de vista de la 
institucionalidad, la ley obliga a gene-
rar una nueva Superintendencia de 
Educación Superior, una subsecreta-
ría, un sistema de admisión que pasa 
a ser administrado por el ministerio y 
cambios en el sistema de acredita-
ción. Desde el punto de vista de las 
universidades, CFT e IP, establece una 
nueva mirada respecto de la forma 
en que las instituciones de educación 
superior se financian y específicamen-
te en cómo los estudiantes pueden 
acceder al él en lo que se enmarca en 
la gratuidad. 

- No obstante, un proyecto que 
lleva la importa del gobierno an-
terior. 

- Estamos convencidos de que un 
sistema de educación superior que 
pueda enfrentar los desafíos del futu-
ro requiere importantes niveles de au-
tonomía, un reconocimiento a lo vir-
tuoso de la diversidad de proyectos y 
requiere ciertamente flexibilidad para 
que las instituciones puedan adecuar-
se. La ley que ya entra a regir si bien ge-
nera por un lado certezas, tiene tam-
bién, sobre todo en la estructura de fi-
nanciamiento que implica, un riesgo 
de generar ciertas rigideces. Nuestro 
compromiso es implementar esta ley 
haciéndonos cargo de las dificulta-
des. Lo más importante será trabajar 
en conjunto con las institucionalida-
des y con una transversalidad políti-
ca que tenga altura de miras. 

- ¿Se buscará un punto medio 
para las universidades que han di-
cho no a la gratuidad? 

- Debemos instalar la comisión en-
cargada de fijar los aranceles de las 
instituciones, que son necesarios 
para transferir los aportes por gratui-
dad. En esa fijación las universidades 
ven cierto riesgo, porque podría de-
rivar en rigideces o eventualmente en 
alguna baja en calidad. Está el desa-

El segundo a bordo en la cartera del Mineduc reconoce las complejidades del 
proceso de implementación de reformas, no obstante compromete el 
despliegue total de un nuevo sistema de aquí al fin de la administración Piñera.
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fío para que en ese proceso se eviten 
esos efectos. También hay un desafío 
para las instituciones, que bajo esta 
nueva estructura se ven en una nece-
sidad de buscar nuevos mecanismos 
para incorporar recursos. Esos me-
canismos van a decir, necesariamen-
te, con la vinculación con el mundo 
privado y la necesidad de generar 
investigación. Eso más el compromi-
so que tiene el Gobierno que es dise-
ñar un nuevo sistema de crédito para 
los estudiantes. 

- ¿Es un objetivo para el Gobier-
no que la mayor cantidad de insti-
tuciones se sumen a la gratuidad? 

- Lo que nosotros buscamos es el 
máximo desarrollo posible del siste-
ma educacional chileno. En ese senti-
do, es importante que se den las con-
diciones para que las universidades, 
CFT e IP se desplieguen en todo su po-
tencial y para ello hay distintos meca-
nismos. La gratuidad es un mecanis-
mo de financiamiento que favorece a 
un grupo de estudiantes y que en al-
gunas instituciones genera ciertas di-

ficultades con las cuales habrá que li-
diar. Las universidades que están fue-
ra de gratuidad han optado por desa-
rrollar su proyecto bajo instrumentos 
de financiamiento diferente, lo que 
es legítimo. 

- Hay plazo hasta 2020 para la 
nueva acreditación institucional. 
¿Cómo se atraviesa ese proceso? 

- Nos parece prudente imprimir 
una lógica de aseguramiento de la ca-
lidad que no tenga un carácter sancio-
natorio, sino que, por el contrario, 
apunte precisamente a que el mayor 
número de instituciones de educa-
ción superior se incorpore a una lógi-
ca de mejoramiento continuo y que 
por esa vía logre acreditarse. Este sis-
tema, que va a pasar a ser obligatorio, 
debe ser compatible con la diversi-
dad de proyectos educativos que hay. 

- ¿Se avanza en el mismo carril 
del nuevo mecanismo de admisión 
universitaria? 

- Son carriles separados. Tenemos 
nueve meses para la conformación 
de la nueva comisión de acreditación. 

Luego, en el cronograma que está es-
tablecido para los nuevos estándares 
de calidad, hay un año para las nuevas 
superintendencia y subsecretaría. De 
aquí a la vuelta de uno o dos años de-
bería estar completamente consolida-
do. El nuevo sistema de admisión en-
traría en marcha en 2021. 

- El fallo del TC volvió a sembrar 
dudas frente al lucro. 

- Con esta reforma el lucro en las 
universidades queda absolutamen-
te prohibido. La ley establece diver-
sos instrumentos que apuntan a dar 
la seguridad de que las eventuales 
utilidades que puedan haber en un 
proyecto universitario, no pueden 
ser retiradas. 

- ¿Hay una evaluación de los ser-
vicios locales en lo que refiere a 
desmunicipalización? 

- El proceso de creación de los nue-
vos servicios locales de educación es, 
al igual que las otras reformas, alta-
mente complejo. Son 70 los servicios 
locales que se crean y a lo largo de 
este período de gobierno deberán ser 

once los instalados. Ya tenemos dos en 
operación -Barrancas y Puerto Cordi-
llera- y el primero de julio entran en 
operación dos más -Costa Araucanía 
y Huasco-. La instalación de los servi-
cios que ya están operando ha sido 
compleja y es natural que así sea, pero 
ha sido útil para recoger experiencias. 
En el caso de la Región del Bío Bío, que 
contará con el servicio local de Anda-
lién en 2019, vemos que va a poder ins-
talarse en mejores condiciones. 

- ¿A qué se refiere el ministro 
cuando habla de elegir estableci-
miento o aporte voluntario de los 
padres? ¿Copago? 

- En el ámbito escolar los mecanis-
mos de admisión fueron modificados 
por Ley de Inclusión y se estableció un 
mecanismo centralizado que noso-
tros debemos implementar y que tie-
ne una composición en que las fami-
lias marcaban sus preferencias y en la 
circunstancia de que no hubiera va-
cantes disponibles, operaba una lógi-
ca aleatoria. Nosotros tenemos el 
compromiso de, junto con implantar 
adecuadamente los cambios, identi-
ficar los aspectos que puedan entor-
pecer las posibilidades de las familias 
de que sus hijos accedan a una escue-
la de su preferencia. 

- En cuanto a educación no sexis-
ta, ¿cree que las propuestas se ajus-
tan a las demandas? 

- Desde el punto de vista del Mine-
duc, creemos que hay tres grandes 
elementos de los que hacernos cargo. 
Uno, la retención de toda clase de vio-
lencia, abuso y acoso en contra de las 
mujeres en el sistema. En ese sentido 
estamos trabajando en promover la 
existencia de protocolos de actuación 
en las universidades y esperamos que 
las instituciones rápidamente los in-
corporen. Dos, la necesidad de evitar 
que las diferencias de género determi-
nen las trayectorias formativas de las 
personas. Y tres, lo que dice relación 
con algo más cultural, donde se re-
quiere un cambio de mirada y donde 
la educación colabora. 

- ¿Un cuarto elemento podría ser 
incorporar cuotas en cargos de uni-
versidades? 

- Mecanismos de cuotas tienen cier-
tas deficiencias que, a mi juicio, pue-
den chocar con la necesaria autono-
mía de las universidades. 

- ¿Hay preocupación por los re-
sultados del Simce? 

- Son muy preocupantes porque dan 
cuenta de un estancamiento que debe-
mos abordar. Creemos que la manera 
de abordarlo dice relación con volver 
a poner foco en la mejora en los apren-
dizajes. El intenso debate en el que ha 
estado el país el último tiempo nos 
desvió de ese objetivo y vemos que 
hoy tenemos una gran oportunidad.

OPINIONES
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Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl
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humedad son los principales 
factores que hacen aumentar 
la circulación de virus 
respiratorios.  

Las bajas 
temperaturas y la 

Tras una reunión con el seremi de Obras Pú-
blicas, Daniel Escobar y representantes de 
Obras Hidráulicas, DOH, el alcalde de Concep-
ción, Álvaro Ortiz, indicó que le informaron 
que las inundaciones en Ramón Carrasco, in-
greso a Lomas de San Sebastián,  no tendrán 

solución antes de 2020. 
El municipio indicó que aplicará un plan 

para mitigar el impacto en el sector ante un 
nuevo temporal, retirando el agua que se acu-
mula en terrenos aledaños y con otras medi-
das conjuntas con el MOP en otros sectores.

Inundación de Ramón Carrasco se resolverá en 2020

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Virus sincicial y parainfluenza 
lideran contagios en la Región

Tras la detención hace algunas 
semanas de dos estudiantes de 21 
y 25 años, con 429 unidades de se-
llos falsos de la Tarjeta Nacional Es-
tudiantil (TNE) que vendían a 
$3.000 cada uno. 

Es por dicha razón que,  hasta el 
Juzgado de Garantía de Concep-
ción acudieron los seremis de Edu-
cación Fernando Peña y de Trans-
portes y Telecomunicaciones, Jai-
me Aravena, junto a la Directora 
Regional (s) de la Junaeb, Ana To-
rres, para interponer una denuncia 

Interponen denuncia por falsificación de TNE
ficación y uso malicioso de sellos de 
la autoridad pública establecida en 
el artículo 185 del Código Penal. 

“La denuncia que presentamos hoy 
(ayer) es para dar una señal importan-
te, sobre todo para los que están de-
trás de estas situaciones para que en-
tiendan que están cometiendo un 
delito y hacer un llamado a la ciuda-
danía para que no compren y usen 
este tipo de sellos adulterados, sobre 
todos a quienes están atendiendo el 
llamado en Redes Sociales”, explicó el 
seremi de Educación, Fernando Peña.
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fueron incautados el 11 de 
mayo, a dos estudiantes que 
vendían a $3.000 pesos a 
través de Redes Sociales.

 429 unidades de 
sellos adulterados

en contra quienes resulten respon-
sables como autores, cómplices o 
encubridores por el delito de falsi-

SE CONTABILIZAN EN CIRCULACIÓN MÁS DE 54 GÉRMENES 
Inocularse contra la influenza, la-

var continuamente las manos, evitar 
cambios bruscos de temperatura, 
hacinamiento y el contacto con en-
fermos y, por sobre todo, no dar be-
sos en la boca a niños pequeños son 
parte de las medidas de prevención 
que la autoridad sanitaria recomien-
da para evitar el contagio de virus 
respiratorios.  

De hecho, a la semana 21, entre el 
21 y el 27 de mayo,  según Andrea Gu-
tiérrez, encargada regional de Epide-
miología de la Seremi de Salud, se  de-
tectó la circulación de 54 virus respi-
ratorios, cifra menor a la semana 
anterior que registró 69. Prima la cir-
culación del virus respiratorio sinci-
cial (VCR) con 94 afectados, 80 casos 
de parainfluenza, 61 de influenza 
tipo A, adenovirus 30, influenza B 
con 12  y de metapneurovirus sólo se 
contabilizan dos, es decir, en lo que 
va corrido del año 279 personas en la 
Región han sido afectados por virus.  

En cuanto a las consultas de urgen-
cia por respiratorias, según detalló 
Gutiérrez, suman  266.876 en la Re-
gión, un 2,9% menos que en 2017 a 
igual fecha (274.776). A pesar que la 
proporción de consultas  mostró un 
nuevo aumento, las cifras se mantie-
nen levemente bajo lo observado el 
año pasado en la misma fecha.  

Las hospitalizaciones por enfer-
medades respiratorias ya suman 
4.978 en la Región, un 0,3% más que 
el año pasado a igual fecha (4.963). En 
este caso, se registra un leve aumen-
to respecto a igual período de 2017.  

En virtud de las cifras, la Seremi de 
Salud reforzó la importancia de la va-
cunación contra la influenza, que a 
la fecha presenta en la Región un 
81,8% de cobertura, con 543.876 per-
sonas inmunizadas.  

Marta Werner, jefa de la unidad 
de Epidemiología del Hospital Gui-
llermo Grant Benavente, aseguró que 
de los virus que están circulando en-
cabeza la lista el sincicial “que ya se 
inició el brote, que ocurre todos los 
años en mayo, y el de la influenza A 
han sido los que más se han detecta-
do acá en pacientes que consultan. 
Esto se traduce en el aumento de 
consultas por enfermedades respira-
torias en la unidad de Emergencia. 
Sin embargo, no existe un correlato 
de aumento en las hospitalizaciones 
que se han mantenido dentro de los 
niveles esperados”. 

Eso sí, la profesional afirmó que la 
composición de los pacientes que se 
están hospitalizando cambió, au-
mentando en los menores de un año, 
lo que tiene directa relación con el 

Especialistas llaman a la prevención evitando cambios de temperatura, 
hacinamiento y contacto con enfermos. Ya van casi 300 contagiados.

seca en un primer momento y luego 
tos húmeda con flema, y fiebre. 

Indicó que  la baja de temperatu-
ras, hacinamiento y la humedad 
hace aumentar la circulación viral y 
aparecer más cuadros respiratorios 
“que pueden ir desde un resfrío co-
mún a   influenza, hasta llegar a 
complicaciones como los cuadros 
obstructivos y las neumonías. “El 
riesgo es un cuadro grave como la 
neumonía, que si no es tratada y se 
complica puede  llegar a un desen-
lace no deseado existe, pero es muy 
raro en la población sana”. 

En ese sentido dijo que las medidas 
de prevención son vitales como: evi-
tar el frío y la humedad dentro de las 
casas, no usar tiestos de eucaliptos 
sobre las estufas porque que generan 
humedad, controlar cambios brus-
cos de temperatura abrigándose más 
que poner una estufa.  

“Para evitar los contagios se debe 
tapar la boca al estornudar y al toser 
colocándose el brazo, lavarse las ma-
nos para no diseminar el virus, no sa-
car a niños a visitar enfermos,  evitar  
lugares con alta cantidad de gente 
como los malls y usar pañuelos dese-
chables. También evitar la contami-
nación intradomiciliaria, por ejem-
plo, al fumar y encender las estufas al 
aire libre y ventilar a lo menos una vez 
al día la casa”, comentó Chandía.
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VRC que creció su circulación en el 
centro hospitalario. 

“Son todos agentes virales que 
pueden terminar en el fallecimiento 
de la persona, cursar en neumonías 
graves, pero una gran mayoría de las 
afectadas por la influenza A resuel-
ven su cuadro en su domicilio, lo que 
nosotros vemos acá son las personas 
que se complican y requieren hospi-
talización, algunas de las cuales re-
dundan en su fallecimiento”.  

En tanto, en el Servicio de Salud 
Talcahuano se registró la presencia 
de 22 virus, 11 VRC, tres de adenovi-

rus, seis de parainfluenza y dos de in-
fluenza tipo A.  Al igual que en Hos-
pital Regional, los pacientes que más 
han llegado a los hospitales de Talca-
huano, Hualpén, Penco y Tomé, son 
principalmente  menores de un año 
y adultos sobre 65 años. 

Elizabeth Chandía, médico de fa-
milia y asesor del programa respira-
torio infantil del Servicio de Salud 
Talcahuano, concordó con Werner 
en los virus circulantes y los grupos 
de riesgo y explicó que, en general, los 
síntomas de los virus respiratorios 
son: coriza, congestión nasal, tos 
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Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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Trabajos por 
socavón tardarán 
tres semanas en ser 
reparados

Otro de los problemas que se 
suscitaron esta semana a raíz 
del sistema  frontal que afectó 
a la ciudad, fue el socavón en 
la ruta antigua que une Con-
cepción con Chiguayante.  

Obras que comenzaron a ser 
ejecutadas en forma definiti-
va, explicó el director (s) de 
Serviu Bío Bío, Ricardo Tron-
coso, que se reunió con el equi-
po técnico del Serviu y perso-
nal de la empresa que estará a 
cargo tanto de las obras de mi-
tigación,  como de preparar el 
terreno para las reparaciones 
que se deban ejecutar en el 
sector.  

Durante la inspección se lo-
gró constatar que el mayor 
daño se encuentra bajo la cal-
zada, por lo que se decidió co-
menzar las obras en la loza de 
hormigón que se encuentra a 
nivel de superficie. 

“Una de las instrucciones 
que hemos recibido como 
mandato del Presidente Piñe-
ra, es reaccionar inmediata-
mente frente a situaciones que 
pudieran generar algún tipo 
de peligro para la ciudadanía”, 
indicó la autoridad. 

Agrego además que, una em-
presa efectuará los trabajos de 
mitigación inmediatos. “He-
mos coordinado con la Muni-
cipalidad los desvíos de tránsi-
to que correspondan con el ob-
jetivo de generar un trabajo 
seguro. Las obras tendrán una 
duración de tres semanas”. 

La  idea es que se evite un 
problema mayor que pueda 
poner en riesgo la vida de 
quienes transitan por el lugar.  

Finalmente,  aclaran desde 
el Serviu que la reparación 
quedará a cargo de la empre-
sa contratista Urban Sur Li-
mitada. 
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SON 219 LOS LUGARES IDENTIFICADOS

Un 57% más de decomisos de 
droga, en comparación con el mis-
mo periodo de 2017, lleva el equipo 
MT0 de la PDI en la provincia de 
Concepción.  

Las cifras fueron presentadas 
ayer al gobernador Robert Contre-
ras, quien, junto al jefe de la Briga-
da Antinarcóticos y Contra el Cri-
men Organizado (Brianco), comi-
sario Mauricio Jorquera, 
presentaron la campaña del Micro-
tráfico Cero, que busca dar a cono-
cer los resultados de este programa  
y entregar información a la ciuda-
danía sobre estos procedimientos.   

En lo que va corrido del año, el 
equipo MT0 de la provincia ha re-
ducido 74 puntos de microtráfico, 
de 219 identificados. Además, in-
cautaron 114 mil dosis de pasta  
base, 1.810 dosis de cannabis sati-
va, y se detuvo a  153 personas de-
tenidas por infracción a la Ley 
20.000.  

En 2017, la PDI  había identifica-
do 167 puntos de venta de droga, es 
decir, este año hay un 31% más de 
lugares detectados.  

A los 219 puntos detectados 
por el trabajo policial, se debe su-
mar 8 identificados gracias a la in-
formación proporcionada por la 
comunidad.  

El gobernador explicó que el ob-
jetivo es sacar de circulación a es-
tos microtraficantes de los barrios,  
“donde la gente siente inseguridad, 
y lo que queremos es que las perso-
nas recuperen sus espacios públi-
cos, ya que el trabajo del gobierno  
va en esa línea.” 

Agregó que la idea es reducir aún   
más estos 219 puntos, “y que se está 
atacando directamente la venta de 

PDI  desbarató 74  puntos de 
microtráfico en lo que va de 2018

drogas en los barrios”.  
Contreras reconoció que uno de 

los puntos complejos del trabajo 
es que, en la gran mayoría de los ca-
sos, son familias completas las que 
se dedican a esta actividad ilícita, 
por lo que cuesta que la dejen por 
completo una vez que es detenido 
uno de sus integrantes.  

“Es un trabajo que hay que reali-
zar intersectorialmente, sino que es 
una labor que tiene que ver con el 

crecimiento y desarrollo del país, 
para que la gente deje esta activi-
dad y vuelva a enfocarse en el tra-
bajo. No obstante, quienes sufren 
por este flagelo en sus barrios pue-
den hacer la denuncia de forma se-
gura y anónima, para recibir rápi-
damente el apoyo de las policías”.  

Por su parte, el  comisario Jorque-
ra  precisó que los grupos MT0 fue-
ron creados para  enfrentar la rea-
lidad del tráfico en menores canti-

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

Más de 115 mil dosis de droga ha incautado el Grupo MT0 
en lo que va de año en el Bío Bío, con lo que llevan un 57% 
más de lo incautado en 2017. 

dades. “Hay grupos focalizados con 
dedicación exclusiva y con capaci-
tación permanente en materia de 
microtráfico, puesto que la idea es 
sacar de circulación tráfico barrial 
de personas que no pueden inver-
tir en seguridad para combatir este 
delito latente día a día”. 

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

El rector Carlos Saavedra pre-
sentó a los integrantes que com-
pletan el equipo directivo supe-
rior de la Universidad, entre los 
que destaca el académico de la 
Facultad de Ciencias Económi-
cas y Administrativas y doctor en 
Economía, Miguel Quiroga, como 
nuevo vicerrector de Asuntos 
Económicos y Administrativos. 
La autoridad nombró, además, a 
otras siete personas en cargos de 
responsabilidad, incluyendo a la 
nueva Directora de Género.  

Los nombramientos corres-
ponden a Lucía Saldaña, acadé-
mica de la Facultad de Ciencias 
Sociales, doctora en Sociología, 
quien asume la Dirección de 
Equidad, Género y Diversidad; 
Ximena Gauché, académica de la 
Facultad de Ciencias Jurídicas y 
Sociales, doctora en Derecho, 
quien asume la subdirección de 
este organismo; Jorge Dresdner, 
profesor del Departamento de 
Economía y doctor en Economía, 
nuevo director de Estudios Es-
tratégicos; Paulina Rincón, aca-
démica de la Facultad de Ciencias 
Sociales y doctora en Psicología, 
quien asumió como subdirectora 
de la misma repartición; Patricia 
Echeverría, ingeniera comercial, 

Nuevas autoridades UdeC: se completa equipo 
de vicerrectores y nombran otros siete cargos

nes de acoso y discriminación. 
Para ello, se está trabajando en or-
ganizar jornadas de diálogo que 
permitan contar con este docu-
mento a fines de este semestre. 
“Lo que estamos trabajando con 
un comité asesor del Rector son 
diseños de protocolo en los que 
ahora se suman la Dirección y vi-
siones de estudiantes y funciona-
rias. Es una puerta de entrada 
para regular y generar procedi-
mientos, pero ciertamente tene-
mos que trabajar todos los temas 
de equidad de género”, detalló.  

El vicerrector de Asuntos Eco-
nómicos y Administrativos, Mi-
guel Quiroga, señaló que entre 
sus principales desafíos está en 
modernizar la gestión económi-
ca de la Universidad. Esto, expli-
có, “implica un cambio en la for-
ma como se desarrolla la gestión. 
Hasta ahora notamos que había 
proyectos que no necesariamen-
te dialogaban entre sí, y quere-
mos que la comunicación sea 
más directa, no solo vertical, sino 
que también horizontal, de forma 
de colaborar mejor y coordinar-
nos, y también plantear desde un 
punto de vista más colectivo las 
decisiones estratégicas de la Uni-
versidad”.
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en la Dirección de Personal; Ale-
jandro Tudela, profesor del Dep-
to. de Ingeniería Civil y doctor en 
Transporte, como director de Ser-
vicios y Claudio Maggi, ingeniero 
civil industrial y master en Inge-
niería Económica, como director 
de Innovación y Desarrollo.  

En la ocasión, el rector Saave-
dra destacó la mayor inclusión 
de mujeres en los cuadros direc-
tivos. “En la práctica se ha ido 
construyendo un equipo con pa-
ridad. Ha sido intencionado, pero 
la principal característica para 
integrar el equipo son las capaci-

dades”, sostuvo.  
 

Protocolos y modernización 
La nueva Directora de Equidad 

de Género y Diversidad, Lucía 
Saldaña, tiene entre sus misiones 
inmediatas establecer un proto-
colo para enfrentar las situacio-
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SEGÚN XX INFORME DE MOROSIDAD ELABORADO POR USS Y EQUIFAX

Preocupante fue la palabra que 
escogió Francisco Javier Labbé, 
decano de la Facultad de Econo-
mía y Negocios de la Universidad 
San Sebastián (USS) para referirse 
al 17% de los morosos de la Re-
gión del Bío Bío que prácticamen-
te no podrán saldar sus deudas, 
dado que ya tienen más de 10 do-
cumentos sin pagar. 

“El principal resultado del XX 
Informe de Morosidad de la Re-
gión del Bío Bío es que es muy pa-
recido a lo que pasa a nivel nacio-
nal, naturalmente la morosidad 
tiende a aumentar en las ciudades 
más grandes y existe un porcenta-
je importante, del orden del 17% 
de los morosos que tienen más 
de 10 documentos impagos, lo 
que significa que es muy difícil 
que estos morosos puedan en al-
gún minuto cancelar su deuda” 
detalló Labbé mientras presenta-
ba el informe. 

Al mismo tiempo, el  decano de 
la Facultad de  Economía y Nego-
cios de la USS afirmó que “esta-
mos hablando que un 17% de los 
morosos de la Región del Bío Bío 
tendrán problemas para pagar 
sus deudas y solucionar sus vi-
das en forma tranquila. Esa deu-
da es del orden de los $6 millones 
en el caso de los hombres y $3 
millones promedio en el caso de 
las mujeres que se encuentran en 
estas condiciones”. 

 
Sectores con más morosos 

En relación a los sectores que po-
seen más deudores morosos en la 
Región, “al igual que a nivel nacio-
nal, la morosidad está centrada en 
las casas comerciales (retail) con un 
44% y en términos de montos la 
Banca aglutina las deudas más 
grandes con un 57%, básicamente 
debido a los créditos hipotecarios” 
indicó el académico de la USS. 

En términos generales, “el nú-
mero de morosos de Bío Bío ha se-
guido creciendo respecto del año 
pasado porque todavía tenemos 
el remanente de una situación por 
la falta de crecimiento económico 
del país por un lado, y por el otro, 
el remanente de la crisis minera en 
el Norte. Eso explica muy fuerte-
mente en el caso de la morosidad 
nacional la baja del precio del co-
bre en el norte y el cierre de algu-
nas mineras”, dijo el decano. 

Otro dato interesante es que la 
morosidad promedio del Bío Bío es 
bastante más baja que a nivel na-
cional pese a haber aumentado un 
7% respecto del año anterior. 

Desde la perspectiva del género,  
un 52% de los morosos regionales 
son mujeres y un 48% hombres, 
“lo que representa la cantidad de 
población regional de cada géne-
ro” explicó Labbé. 

 
Morosos por edad y la relación 
con el empleo 

En otra arista, el informe revela 
que más del 67% de los morosos de 
la Región del Bío Bío tiene entre 30 
y 59 años.  

“Parte importante del endeu-
damiento y de la mora, probable-
mente está estrechamente rela-
cionada con el incremento del de-
sempleo, entendiendo por 

Un 17% de morosos de 
la Región ya no pagaría 
nunca sus deudas
Monto promedio de quienes tienen más de 10 deudas es 
de $ 6 millones en los hombres y $ 3 millones en las 
mujeres. Morosidad local creció un 7% respecto de 2017.

en tanto, respecto al monto total 
de mora, los mayores valores se 
encuentran en la banca (54%).  

A nivel país la morosidad pro-
medio es de $1.590.067, mientras 
que en el análisis de las regiones, 
el estudio establece que las tres 
regiones con mayor mora prome-
dio son: Antofagasta ($2.141.422), 
Tarapacá ($1.808.829) y Metropo-
litana ($1.804.755). 

Respecto al rango de edad, el in-
forme constata que el 66% de los 
morosos tiene entre 30 y 59 años, 
lo que equivale a 2.952.601 perso-
nas. No obstante, si se analiza el ni-
vel de endeudamiento moroso en 
relación a la renta percibida, los 
adultos mayores son los que pre-
sentan la peor situación: el seg-
mento de 60 a 69 años debe en 
promedio 2,12 veces lo que gana, 
y entre los que tienen 70 años y 
más, el endeudamiento alcanza 
2,34 veces su renta.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo .mora@diarioconcepcion.cl
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desempleo no sólo lo que mide el 
INE en su encuesta, sino también 
parte importante del crecimien-
to del empleo por cuenta propia”, 

señaló Labbé. 
 

A nivel nacional 
El número de morosos a marzo 

de este año es de 4.449.163, un 
2,6% superior a la cifra de marzo de 
2017. La mayor cantidad de moro-
sos tiene deudas en el retail (41%); 
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Cine en su plaza: Cmpc lleva sala móvil gratuita a comunas de Bío Bío

Actualización en Legislación Laboral 1237957510 8 23 de Junio 30 de Junio Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 112.000
Introducción a las Herramientas de Lean Manufacturing 1237962279 8 23 de Junio 30 de Junio Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 80.000
Técnicas de Reanimación Cardiopulmonar (RCP) 1237938380 16 23 de Junio 14 de Julio Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 96.000
Herramientas Técnicas para la Formación de Formadores 1237950931 16 23 de Junio 14 de Julio Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 120.000
Microsoft Office Aplicado a la Gestión Laboral 1237949109 24 30 de Junio 04 de Agosto Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 120.000
Excel Básico Aplicado a la Gestión Laboral 1237949524 24 30 de Junio 04 de Agosto Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 120.000
Excel Intermedio Aplicado a la Gestión Laboral 1237941532 24 30 de Junio 04 de Agosto Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 120.000
Excel Avanzado Aplicado a la Gestión Laboral 1237944274 24 07 de Julio 11 de Agosto Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 120.000
Técnicas para el uso de Lengua de Señas en el Trabajo 1237966581 40 23 de Junio 25 de Agosto Sábados 09:00 a 14:00 Hrs. $ 220.000
Técnicas de Entrenamiento para Facilitadores de Aprendizaje 1237951958 54 23 de Junio 01 de Septiembre Sábados 09:00 a 14:00 Hrs. $ 270.000

Desarrollo Laboral

PROGRAMACIÓN DE CAPACITACIÓN SÁBADOS
INICIO JUNIO 2018

El 85% de las empresas 
familiares no sobrevive 
a la tercera generación

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

El presidente de la Fundación Fa-
milias Empresarias de Chile (FEC), 
Andrés Vial Infante, lo describe de 
esta manera: “Una empresa familiar 
en su tercera generación es como el 
Titanic, y el entorno es el iceberg”. En 
buen castellano, si la empresa no se 
anticipa, si no realiza los ajustes ne-
cesarios, entonces los nietos del fun-
dador de la compañía asistirán a la 
muerte de la firma. 

En la actualidad, las empresas fami-
liares representan, en forma directa, 
por al menos un 54% del PIB de Chile, 
según datos de la FEC.  Son funda-
mentales para el desarrollo económi-
co y social, responden por el 70% de los 
empleos y un 60% de las exportacio-
nes. En total, según cifras del Servicio 
de Impuestos Internos, son más de 
917 mil en todo el país. 

Tan grande como la relevancia de las 
empresas familiares son los desafíos 
que éstas deben enfrentar. Disputas fa-
miliares, conflictos por poder, proble-
mas de sucesión y diferencias de ges-
tión y de distribución de herencias 
suelen terminar en los tribunales. A ve-
ces en quiebres familiares de por vida.  

Familias Empresarias de Chile, ex-
plica Andrés Vial, trabaja precisa-
mente en la la promoción y apoyo a 
las familias empresarias para res-
guardar su permanencia en el tiem-
po a través de las generaciones, me-
diante la identificación de las mejo-
res prácticas en la gestión.  

Vial estuvo en Concepción para una 
serie de actividades. El jueves partici-
pó del seminario “Claves de una bue-
na planificación sucesoria, para la con-

tinuidad de las familias empresarias”, 
que corresponde a la clase pública 
inaugural del curso que dicta la Facul-
tad de Ciencias Jurídicas y Sociales 
UdeC sobre “Asesoría Jurídica para 
Pymes y empresas familiares”. 

Ayer se realizó la firma de la alianza 
entre la FEC y Asexma Bío Bío, gremio 
que reúne a las Pymes exportadoras. La 
actividad tuvo lugar en las dependen-
cias del Laboratorio Pasteur y contó 
con la presencia de representantes de 
firmas locales que han sido creadas y 
siguen siendo controladas por familias. 

 En la oportunidad, Emilio Gidi Sa-
mur, vice presidente de la FEC en Bío 
Bío, señaló que el objetivo de esa or-
ganización es apoyar a las familias 
empresarias y además compartir ex-
periencias. La empresa creada por 
Gidi hace 48 años está en la segun-
da generación. “Mis hijos han sido un 
gran aporte en hacer que la empre-
sa permanezca y crezca”, declaró el 
empresario.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

SUELEN NO TENER PLANES DE SUCESIÓN

Fundación busca reducir la mortandad de éstas empresas.

Silvanio Mariani 
silvanio.mariani@diarioconcepcion.cl

Entre una y dos horas se puede de-
morar un vecino de Collipulli o San 
Rosendo para llegar al cine más cerca-
no a su casa a disfrutar de la película 
del momento o algún clásico. Pero, a 
contar desde hoy, tendrán que reco-
rrer sólo unas pocas cuadras. Por un 
plazo de 20 días seguidos, un cine iti-
nerante de última generación llegará 
a 14 comunas de las regiones del Bío 
Bío y Araucanía para exhibir de forma 
gratuita tres películas por jornada. 

La sala móvil cuenta con cómodas 
butacas para 100 personas sentadas, 
climatización, sistema de sonido 7.1 y 

Pequeños soñadores, El fuertecito y 
Pata de gallina), quienes se transfor-
maron en la primera audiencia de la 
sala móvil. 

El gerente de Asuntos Corporati-
vos de Cmpc afirmó que tienen como 
objetivo “aportar un poquito a la des-
centralización, al fomento de la cultu-
ra, y a la posibilidad de que todos pue-
dan ir al cine”. 

Los tres films que se proyectarán se-
rán chilenos (Un caballo llamado Ele-
fante, La nana y La mentira blanca), los 
que están destinados a escolares; adul-
tos y adultos mayores; y jóvenes.

 FOTO:NEXOS

Empresas familiares 
en Bío Bío
De izq a derecha: Juan Sielfeld (Maes-
tranza Sigu), Gerardo Flores (Agencia de 
Aduanas), Emilio Gidi (Confecciones, 
negocios inmobiliarios), Humberto 
Miguel Cerda (holding de Servicios), 
Roberto Vega (Laboratorio Pasteur) y 
Andrés Vial Infante.

proyección digital full HD. 
Ayer, en la Plaza de los Mártires de 

Antuco, ubicada en Los Ángeles, 
Cmpc dio inicio a la serie de funciones. 
A la inauguración asistieron el geren-
te general de Cmpc, Hernán Rodrí-
guez; el alcalde de Los Ángeles, Este-
ban Krause; el gerente de Asuntos Cor-
porativos de Cmpc, Guillermo Turner; 
el gerente de Operaciones Bosques 
Maderas, Eduardo Hernández; y 
miembros de la comunidad angelina, 
como alumnos de siete jardines in-
fantiles (Los Cariñositos, Casita de los 
sueños, Pasito seguro, El horizonte, 
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Otro récord: Bío Bío consume 
casi dos millones de donas al año

Detectar focos de incendios desde el 
espacio, predecir meses antes un si-
niestro o si una vivienda será alcanza-
da por la acción de las llamas, son tec-
nologías modeladas y probadas por 
expertos de China y Francia, y que fue-
ron dadas a conocer recientemente 
en nuestro país a empresas para que 
evalúen si es posible aplicarlas. 

Cabe recordar que solo en la tempo-
rada 2017-2018, las empresas invirtie-
ron US$80 millones en prevención y 
combate, lo que se tradujo en 20.278 
hectáreas quemadas por el fuego, es 
decir, un 95% menos que en 2017. 

Una delegación de expertos de la 
Academia de Tecnología Espacial de 
China –Zhongwei-, en tanto, visitó la 
Región para mostrar su sistema de mo-

Empresas evalúan combatir 
incendios desde el espacio

nitoreo tridimensional aéreo y terres-
tre a las autoridades y ver la viabilidad 
de implementarlo en nuestro país.  

Eso sí, se aclaró que su eventual apli-
cación en Chile es más compleja por-
que al ser un monitoreo espacial del te-
rritorio chileno desde un país extran-
jero requiere de permisos. 

El gerente en Chile de Aria Techno-
logies, Robin Hervé, explicó que “una 
vez integrados los datos de una locali-
dad (topografía, meteorología, vege-
tación, viviendas), el modelo simula la 

propagación de un incendio en varias 
configuraciones, y cuantifica los da-
ños para cada escenario, lo cual permi-
te decidir las medidas adecuadas para 
proteger las casas”. 

De utilizarse se entregaría informa-
ción a los equipos en terreno que, a 
través del uso de drones y torres de vi-
gilancia, reaccionarán con el envío de 
brigadas forestales al lugar de siniestro 
para proceder a la extinción, labor que 
también incluye el apoyo aéreo de he-
licópteros y aviones. (FPS). 

FOTO:ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

AYER SE CELEBRÓ EN TODO EL MUNDO
Ayer se celebró el Día Interna-

cional de la Donut, también co-
nocida como “dona”. En Chile al 
año se consumen más de 
13.000.000 millones y la Región 
del Bío Bío también aporta con lo 
suyo: 1.800.000. Eso quiere decir, 
que per capita,  vienen a ser casi 
dos unidades. 

Nada mal, para un producto 
foráneo, preferentemente  de 
América del Norte y Europa. Y al 
igual que los completos (hot dog 
o perro caliente), de alguna ma-
nera  la cultura criolla lo ha in-
corporado. 

 “Estamos muy felices de com-
partir con todos los fanáticos de 
las donuts en Chile este día tan 
especial, por lo que los invitamos 
a ser parte de esta celebración 
mundial y a disfrutar de la alegría 
que entregan al compartir en fa-
milia o con amigos”, declaró la 
brand manager Dunkin’ Donuts 
Chile, Ximena Sandoval. 

De hecho, la empresa tuvo pro-
mociones bajo el concepto #Do-
nutday para incentivar su consu-
mo en los 72 locales  dispuestos en 
el territorio nacional. 

  Por la compra de cualquier be-
bida  adherida a la promoción, se 
entregó una “donut” gratis.  

Y los fanáticos penquistas lo agra-
decieron. “Me encantan. Son para el 
amante de la mezcla frito con dul-
ces listas para servir y degustar con 
un buen chocolate”, dijo Sebastián 
Barrera, músico de la banda de rock 
Mister O y la punk 7 Puntas. 

 Tanto le gustan que no  pueden 
faltar en momentos importantes 
de su vida: en su cumpleaños o 
cualquier festejo como el día de la 
madre. O, incluso, en momentos 
cotidianos: en una buena pelícu-
la o serie en Netflix. 

 De toda la gama de propuestas 
de sabores, la más popular es la 
Boston Manjar, la cual está cu-
bierta de chocolate y rellena de 
este delicioso agregado, siendo 
una adaptación al gusto chileno 
de la más vendida en el mundo: 
Boston Creme. 

Sofía Vázquez, estudiante de 
tecnología médica de la UdeC, 
hizo fila con una compañera. “Me 
gustan mucho y como una vez 
cada cuanto. Me encantan las 
que tienen chocolate”. 

La representante de Dunkin’ 
Donuts Chile, Ximena Sandoval, 
agradeció a quienes colabora-
ron con la colecta a favor de 
“Fundación Nuestros Hijos”, que 
brinda asistencia médica, social 
y educativa a los niños con cán-
cer de escasos recursos. 

La brand manager de Dunkin’ Donuts Chile, Ximena Sandoval, explicó que 
a nivel nacional despachan 13 millones de unidades.

2,5 millones al día y más de 1 bi-
llón de tazas de café al año.  

Actualmente, la compañía 
cuenta con más de 10.000 res-
taurantes en 32 países de todo el 
mundo y se ha ganado el N º 1 del 
ranking de lealtad de clientes 
durante seis años consecutivos 
en la categoría de café, premio 
entregado por Brand Keys.  

En Chile están presentes desde 
1997. En la Región del Bío Bío atien-
den en Concepción, Talcahuano, 
Coronel, Los Ángeles y Chillán.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

¿Por qué se festeja? 
El Día Mundial de la Donut na-

ció por una curiosa costumbre du-
rante la Primera Guerra Mundial. 

Todo empezó con el doctor 
Morgan Pett, quien durante su 
servicio en una base militar rega-
ló una dona a un teniente gene-
ral que según las historias agra-
decido por la curación y por el re-
galo del bollo en forma de 
rosquilla, organizó un evento 
para recaudar fondos con el fin 
de replicar este detalle con cada 
soldado herido. 

A esta iniciativa se unió luego 
The Salvation Army. Su labor en 
Francia es recordada por la pre-

sencia de las ‘Doughnut Dollies’, 
voluntarias que en 1918 apoya-
ron a los soldados estadouniden-
ses proveyéndoles panecillos y las 
populares donas. 

Fue así como en reconocimiento 
a la labor de estas mujeres se creó el 
Día Nacional de la Donut, celebrán-
dose por primera vez el 7 de junio de 
1938. Así entonces, hoy se recuerda 
cada primer viernes del mes de junio. 
 
Imperio 

Dunkin ‘Donuts fue fundada 
en 1950 en Massachusetts, Es-
tados Unidos. Es la cadena de 
café y productos de pastelería 
líder en mundo, vendiendo casi 
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Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

¿Dónde comprar?
En la Región del Bío Bío se encuen-
tran en Concepción (Mall del Cen-
tro), Talcahuano (Plaza Trébol) , 
Coronel (Costa Pacífico) , Los Ánge-
les y  Chillán.

Economía&Negocios
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Irade renueva 
su Directorio

En su Asamblea Anual, Irade llamó a impulsar el trabajo 
con las regiones vecinas, buscando convertir al Gran Con-
cepción en el eje estratégico de la macrozona. Andrés Arria-
gada de Aitué y Álvaro Hillerns de Enap, asumieron como 
nuevos directores del organismo empresarial.

GUSTAVO ALCÁZAR, Eduardo 
Abuauad, Carolina Parada y Paul 
Esquerré.

JULIO 
CAMPOS, 

Alonso 
Cantuarias,  

Andrés 
Arriagada y Paul 

Esquerré.

GONZALO OLIVARI, Edgar Stadtfeld y Carlos Vera.

94 aniversario 
de la Facultad de  
Medicina UdeC

Junto al rector Dr. Carlos Saavedra y al Premio Nacio-
nal de Medicina, Dr. Juan Verdaguer se realizó esta cere-
monia. En la ocasión, se homenajeó a los funcionarios de 
la Facultad de Medicina acogidos a retiro y se entregaron 
dos importantes distinciones a los académicos Jorge Ga-
jardo y Maritza Flores en reconocimiento a su trayecto-
ria profesional y aporte clínico a la comunidad.

PATRICIA HUERTA  y Maritza Flores. RAÚL GONZÁLEZ  y Carlos Saavedra.

CARLOS VON PLESSING  y Mario Anselmi. EDUARDO LECANNELIER  y Arturo San Martín. MARTINA DÍAZ y Juan Verdaguer.

PABLO VELA, Max Echeverría, Víctor Hugo Ortiz y Joel Salamanca.

MANUEL FLORES, Miguel Maritano y Fernando Quiroga.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

CARLO 
SORREL, Irma 
Leonardi y 
Jaime 
Weinborn. 

IGNACIO MONTALVO y 
Pamela Arriagada.
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La Carrera de Periodismo de la Universidad de Concepción entregó sus títulos a 25 nuevos egresados, quie-
nes terminaron su formación académica en el 2017. Además, se realizó una distinción a los alumnos desta-
cados de esta promoción.  

En esta oportunidad, se otorgaron distinciones a Pablo Martínez, quien obtuvo el Premio Universidad como 
el mejor alumno de la promoción; Manuela Vásquez, reconocida con el Premio Alumno Integral, Javier Za-
morano, elegido mejor compañero por sus pares y Noelia Toledo recibió el premio con que el Colegio de Pe-
riodistas distingue el desempeño en medios regionales.

GLORIA RIFO, 
Javiera Orellana y 
Guido Orellana.

GILBERTO 
MORALES, 
Karen Candia, 
Verónica 
Madrid, 
Claudia Muñoz 
y Steffanie 
Kloss.

CAMILA MANRÍQUEZ y Javier Zamorano.TOMÁS CID  y Constanza Zamorano.

IVÁN PEÑA, Bernardo 
Castro, Claudia Muñoz, 

Alonso Benavides y 
Claudio Cofré.

ANDREA 
WERNER, Rodrigo 
Escobar y Fernando 
Escobar.

CAMILA MANRÍQUEZ, Javier Zamorano, Macarena Navias y Constanza Zamorano.CARLOS CAMPOS, Valentina Montoya, Carlos Campos y Erika Agurto.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Ceremonia de titulación  
de Periodismo UdeC

CAMILA 
ESPINOZA, 

Marcial 
Parraguez y 

Ariela Muñoz.

GILBERTO 
MORALES  y 

Pablo Martínez.
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CRÍTICA DE CINE

Han Solo:  
Una historia 
de Star Wars

En este episodio 
intersticial de la 
galaxia muy 
lejana, conocemos 
a un Han Solo 
joven, quien intenta 
conseguir una nave 
para rescatar a su 
novia. Pero pese a ser 
un deleite visual con 
destellos de ingenio, el 
guion trastabilla.

Esteban Andaur 
contacto@diarioconcepcion.cl

Cultura&Espectáculos

Un joven Han Solo abandona el 
ejército imperial y se une a una 
banda de ladrones de coaxium, el 
mineral más explosivo de la gala-
xia muy, muy lejana y el más pre-
ciado por el Imperio. Han pro-
viene del autoritario planeta Co-
rellia, rico en el mineral, donde 
era un experto en mecánica de 
naves estelares. Su plan ahora es 
conseguir una nave y regresar a 
Corellia a rescatar a su novia, 
Qi’ra, a quien debió dejar en tris-
tes circunstancias años atrás. Y 
aunque podemos ver una versión 
más idealista de él en esta entre-
ga, su corazón sigue siendo el del 
bribón que todos queremos. 

Han Solo: Una historia de Star 
Wars (2018) cuenta cómo el per-
sonaje del título conoció a 
Chewie, y es un wéstern espacial, 
más o menos afín a La guerra de 
las galaxias (1977). O sea, así la 
promocionaron; pero la película 
está más interesada en darle una 
aventura convencional a uno de 
los héroes legendarios del cine, 
que en la amistad del inseparable 
dúo de forajidos. 

Está protagonizada por Alden 
Ehrenreich, un joven y talentosí-
simo actor estadounidense, en el 
papel de Solo. La opción no fue 
tan bien recibida en un primer 
término por el público ni la críti-
ca. Es evidente que en Lucasfilm 
tomaron una decisión sabia y 
arriesgada: priorizar el talento 
por sobre la imagen. Pero a pesar 
de haber trabajado con cineastas 
como Francis Ford Coppola, So-
fia Coppola, Woody Allen, los her-
manos Coen y Chan-wook Park, 
el actor sigue siendo más o menos 
desconocido. Aunque atractivo, 
su contextura no se asemeja a 
Harrison Ford, el actor que origi-
nó al personaje en 1977 y quien, 
para mí, siempre será el único 
Han Solo. Y, para ser honesto, na-
die pidió ni quería un episodio in-
tersticial como éste en la saga, 
que nos muestra los inicios del 
contrabandista galáctico. 

Si bien el pasado de Han puede 
no ser muy relevante, el futuro de 
Ehrenreich sí que lo es, pues va a 
cambiar, irrevocablemente, desde 
ahora: por fin el público masivo 
podrá apreciar su talento, y su ca-
rrera avanzará a proyectos más 
interesantes y jugosos para él. 

Empero, Han Solo: Una historia 
de Star Wars es demasiado orto-
doxa para ser fiel al espíritu de su 
protagonista. 

Las ideas y el estilo de dirección 
de los directores originales, Chris-
topher Miller y Phil Lord, eran 
idiosincrásicas, a diferencia de la 
<<tradición>> que Kathleen Ken-
nedy, la productora y presidenta 
de Lucasfilm, quería continuar. 
Una frustrada Kennedy los despi-
dió durante el rodaje, los relegó al 
cargo de productores ejecutivos, y 
los reemplazó por Ron Howard, 
quien figura como el único direc-
tor en los créditos. Y ése fue sólo 
uno de los meteoritos que debió 
sortear esta nave. Producciones 
tumultuosas tienden a afectar la 
credibilidad en el público. ¿Se ma-
nifestará esto en la taquilla? 

 
¿Adónde vuela esta nave? 

Howard dirige como gerente, 
perdiendo la oportunidad de crear 
algo más cínico y temerario, y ob-
teniendo un resultado demasiado 

correcto para mi gusto. Por ejem-
plo, hace que el montajista Pietro 
Scalia (Alien: Covenant [2017]) 
deje que ciertos planos duren más 
de lo necesario, en vez de cortar a 
las escenas siguientes con un efec-
to irónico, para así construir pasa-
jes operísticos y que todo sea, bue-
no, <<un poco más Star Wars>>. 

Por su parte, el director de fo-
tografía Bradford Young (La llega-
da [2016]) tiene un problema con 
el contraluz: lo encontré excesivo, 
y me incomodó que las caras de 
los actores estuvieran, a veces, 
más ensombrecidas que el fondo, 
lo cual reduce el impacto de cier-
tas escenas y hace que los am-
bientes adquieran una textura 
opresiva en sombras. 

Esto era esperable en Howard. 
Su enfoque obediente impide que 
el relato emerja con la intensidad 
y la alegría típicas de la ópera es-
pacial de George Lucas, por lo 
que mis expectativas fueron satis-
fechas, pero eso no quiere decir 
que hubiesen sido muy altas. 

Ahora bien, hay elementos nota-
bles. El diseñador de producción 
Neil Lamont y los diseñadores de 
vestuario David Crossman y Glyn 
Dillon, quienes ya habían trabaja-
do en la superior Rogue One: Una 
historia de Star Wars (2016), crean 
imágenes inolvidables. En particu-
lar, es sobresaliente el penthouse 
cilíndrico de una gran nave con 
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esfuerzo por emular el 
pavoneo, la voz y los gestos 
de Harrison Ford como el 
legendario Han Solo.

Alden Ehrenreich 
hace todo su

como el diseño de 
producción y el diseño de 
vestuario, que permanecen 
en la memoria.

Hay elementos 
que sobresalen,

forma de rascacielos, al que in-
gresan Han y Chewie como en un 
salón del Far-West. Allí, una can-
tante está en medio de una perfor-
mance de una especie de jazz elec-
trónico, ataviada con un vestido 
dorado de hombreras prominen-
tes, y en la voz la acompaña un ex-
traterrestre diminuto dentro de 
un frasco suspendido en el aire. 
Los atuendos y los espacios son 
deleitosos y funcionales durante 
todo el metraje, y permanecen en 
la memoria. 

La música de esta escena evo-
ca el cine negro, lo cual es confir-
mado por una súbita aparición 
de Qi’ra, quien ya es toda una 
mujer fatal. El cine negro y el 
wéstern son los géneros que Han 
Solo intenta mimetizar y éstos 
no logran persuadir, debido a 
personajes febles y un guion de 
un primer acto soso y desigual. 

 
Un despegue turbulento 

Las escenas en Corellia esta-
blecen un romance que más tar-
de tendrá repercusiones, pues 
los guionistas Lawrence Kasdan 
(El Imperio contraataca [1980], 
Los cazadores del Arca perdida 
[1981]) y su hijo Jonathan Kas-
dan necesitaban un trasfondo 
melodramático que es la esen-
cia de cada uno de los episodios 
de la franquicia. Pero pregunto: 
¿lo necesita esta película? Pienso 
que tenía que ser diferente. Dar-
le a Han otro romance aquí so-
bra, cuando ya sabemos que va a 
terminar enamorado de la Prin-
cesa Leia Organa. 

Qi’ra es interpretada por Emi-
lia Clarke; no obstante, no tiene 
química con Ehrenreich, lo que 
es muy malo, ya que el guion está 
elaborado de tal manera, que el 
arco de Han depende de esta re-
lación. Ella no es una creación 

original como nuestro prota-
gonista, y no creo que la 

culpa la tenga Clarke. 
Simplemente, el per-

sonaje no es inte-
resante. Qi’ra es 

un arquetipo 
extempo-

ráneo y antojadizo en el relato, ya 
que a) es propio del cine negro, y 
b) es un personaje creado a base 
de clichés, con un arco predeci-
ble. 

El contrabandista necesita una 
mujer especial a su lado, como 
Leia. Es algo que Ehrenreich ne-
cesitaba para su interpretación y 
no se lo concedieron. 

Asimismo, el arco dramático 
del líder de los ladrones y hábil 
pistolero Tobias Beckett (Woody 
Harrelson), mentor de Han, no es 
muy atractivo: sirve de base para 
escenas rutinarias de parentali-
dad, pero Harrelson se las arregla 
para que funcionen con su arro-
jo e innegable carisma. 

Tras los varios rodeos prelimi-
nares, Han llega a conocer a 
Chewbacca, en una escena sor-
presiva e hilarante. Es aquí don-
de los Kasdan despliegan el inge-
nio y la pasión que caracterizaron 
las entregas anteriores, ánimo 
que se mantiene hasta la prime-
ra gran secuencia de acción: un 
atraco a un tren en unas monta-
ñas nevadas. La secuencia posee 
el peso emocional de las grandes 
secuencias de acción de la saga, 
y es un festín para los ojos. 

 
Hacia una nueva esperanza 

Con todo, el mérito del filme se 
lo doy a Ehrenreich: emula casi a 
la perfección la impostación de la 
voz, la gestualidad, la actitud de-
sembarazada y el pavoneo de 
Ford, honrando su legado. Bue-
no, el actor tenía que darle cohe-
rencia a su Han Solo asociándo-
lo con el de Ford, pero, al verlo ac-
tuar, sentí un genuino afecto por 
el mejor amigo de Chewbacca, 
comprometiéndonos con una 
historia que empieza trastabi-
llando y que sugiere que el perso-
naje se consolidará tal como lo 
conocemos en el Episodio IV. 

Donald Glover, quien interpre-
ta a Lando Calrissian, hace el 
mismo esfuerzo que Ehrenreich, 
en cuanto a canalizar a un Billy 
Dee Williams joven. Hay un an-
droide femenino desternillante, 
L3-37, quien lucha por la equidad 
de derechos para los androides, 
y es una de las mejores creacio-
nes del filme. Y lamenté la ausen-
cia de Jabba, uno de mis persona-
jes favoritos; al menos, lo men-
cionan en un par de diálogos. 

Cuando Howard se concentra 
en desarrollar a Han, Chewie, Lan-
do y el Halcón Milenario (que ya es 
un personaje, y luce tan inmacula-
do como el de mi flota de acción de 
micromáquinas hace veinte años), 
los fotogramas cobran vida, y las 
secuencias de acción ofrecen un 
espectáculo que merece ser visio-
nado en una sala de cine. La espo-
rádica inspiración compensa bas-
tante las profundas irregularida-
des de la ejecución general. 

Sin embargo, si hay una nueva 
esperanza para Han, es una trilo-
gía muy buena con los hermanos 
Skywalker diez años en el futuro. 
Mientras tanto, yo seguiré espe-
rando por Jabba: Una historia de 
Star Wars; una película única, una 
comedia, cuyo mero propósito se-
ría entretener, y estaría hablada en 
uno o varios idiomas alienígenas… 
y en inglés. Ése sí que es un viaje 
espacial que me gustaría tomar.

Una historia cruda. Llena de 
emotividad, de sueños rotos. Y 
desde un prisma muy personal, 
contada por alguien que sin dudas 
tenía una visión llena de detalles, 
de significados. El próximo jue-
ves, a las 18.30 horas en el Audito-
rio de la Facultad de Humanida-
des y Arte de la UdeC, se estrena-
rá el documental “ Venían a 
buscarme”, como parte del ciclo 
2018 de Miradoc. 

En este trabajo, el director y pro-
ductor chileno Álvaro de la Barra 
reconstruye la historia de sus pa-
dres, asesinados durante la dicta-
dura y, a través de ellos, también su 
propia identidad. Es un ejercicio 
valiente que alimenta uno de los 
documentales más aplaudidos del 
último tiempo. 

“Luego del golpe militar de Pino-
chet, mis padres, que eran mili-
tantes revolucionarios, murieron 
ejecutados en la esquina de mi jar-
dín de infancia en una emboscada, 
cuando venían a buscarme”, cuen-
ta el director sobre la trama de 
este documental.  

Al respecto, agregó que “crecí 
en el exilio, clandestino y con la 
imagen heroica de mis padres 
como pareja y como luchadores 
sociales. A través del documental 
busco recuperar mi identidad, in-

“Venían a buscarme” llegará a la ciudad 
como parte del ciclo 2018 de Miradoc

años después cuando, viviendo en 
París, me llega la noticia que tenía-
mos una sentencia que me devol-
vía mis apellidos originales. Es en 
ese momento, parte en mí la nece-
sidad de volver a Chile para vivir 
aquí, y para realizar esta película 
que, desde que decidí dedicarme 
al cine, siempre supe que haría”.   

De la Barra contó que el proce-
so de investigación fue complejo. 
“Intentas atrapar eso que se ha es-
tado diluyendo, pero que aún está 
y los recuerdos, que se van trans-
formando con el tiempo, hay que 
atraparlos, cotejarlos para dibujar 
una realidad que es pasado, que ya 
no está. Con esta premisa fui cono-
ciendo, encontrándome, conver-
sando con todas las personas que 
vivieron y participaron en los mo-
mentos claves de la vida de mis pa-
dres. Fui visitando los lugares dón-
de crecieron, dónde vivieron y 
dónde murieron”, aseguró. 

Tras la función del jueves, el do-
cumental tendrá otras tres pre-
sentaciones en la ciudad: el 14 de 
junio, a las 18.30 horas, en la sala 
David Stitchkin ($1.500 general y 
$500 estudiantes y tercera edad), 
y el 26 y el 28 del mismo mes en la 
sala de la Alianza Francesa (ambas 
a las 19 horas, entrada general 
$1.000). 
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La cinta se exhibirá este 
jueves en el Auditorio de 
Humanidades de la UdeC, y 
luego en la sala David Stit-
chkin y la Alianza Francesa.

Cuatro funciones 
programadas 

tentando así también conocerlos 
a ellos”. 

 
Guion en la sangre 

La construcción de la historia 
familiar de Álvaro De la Barra, 
cuya vida se desarrolló en Vene-
zuela y París, la consigue a través 
del recuerdo de familiares y archi-
vos que fue encontrando durante 
su investigación.  

“Más allá de ser un filme políti-
co, ‘Venían a buscarme’ rescata la 
historia de muchos niños que de-
bieron partir al exilio, que fueron 
alejados de sus padres o sufrieron 
su muerte durante este periodo”, 
comentó el director. 

En ese sentido, señaló además 
que “mi historia siempre la he sa-
bido, pero se había convertido en 
tabú familiar. En mi primer viaje 
inicié un juicio, que finalizaría 16 

Corporación Cultural 
de San Pedro lanzó 
quinta edición de 
Festival Estudiantil

Una nueva instancia para que 
quienes tengan talento e interés en 
temas artísticos. Ayer, en el Cole-
gio Enrique Soro, se realizó el lan-
zamiento de la quinta edición del 
Festival Estudiantil, proyecto im-
pulsado por la Corporación Cultu-
ral de San Pedro de la Paz. 

En la cita, donde participaron 
autoridades y alumnos del esta-
blecimiento, además de María An-
gélica Ojeda, gerenta ejecutiva de 
la Corporación Cultural, se die-
ron a conocer las novedades de 
esta versión, que tiene una línea 
especial de participación para los 

colegios municipales. 
Esta línea incluye etapas, clases 

y presentaciones en vivo, y sus ga-
nadores pasarán directo a la final 
del proceso general, con un show 
en el Anfiteatro Municipal. 

 El plazo de inscripción para los 
interesados finaliza el próximo 29 
de junio, a las 17 horas. Los inte-
resados pueden descargar las ba-
ses en www.sppcultura.cl/festiva-
lestudiantil2018.

 FOTO:CORPORACIÓN CULTURAL SAN PEDRO DE LA PAZ
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Desde las 12 horas, en La Poza en Talcahua-
no, se llevará a cabo la Regata “Receta del 
Abuelo 2018”, que cierra la temporada de aper-
tura de la competencia náutica que se lleva a 
cabo en el puerto.  

Jacqueline Cisternas, secretaria ejecutiva 

del Club J24 Bío Bío, que organiza la cita, dijo 
que “competirán embarcaciones de las series 
IRC, J24 y Clásicos. La vela mayor está toman-
do más fuerza en Talcahuano, lo que nos tie-
ne contentos. Tras esta regata, la temporada 
se retoma en septiembre, para el Clausura”.

Última regata temporada de Apertura en La Poza

OPINIONES
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 JUEGOS SURAMERICANOS DE COCHABAMBA 2018
Notable, brillante, gigante. Fal-

tan apelativos para calificar lo que 
está haciendo el tenista Tomás Ba-
rrios (373° del ránking ATP), en los 
Juegos Suramericanos de Cocha-
bamba 2018. Con apenas 20 años y 
en lo que significa su estreno abso-
luto en el certamen continental, el 
chillanejo consiguió el paso a la 
gran final del tenis, en lo que podría 
transformarse en una nueva me-
dalla de oro para el Team Chile. 

En una extensa jornada, que su-
frió varias suspensiones producto 
de la lluvia que se dejó caer en el 
municipio de Villa Tunari -tropi-
cal localidad en que se emplaza el 
Centro de Alto Rendimiento Fede-
rico Román-, el deportista nacional 
sacó lo mejor de su repertorio para 
imponerse de manera contunden-
te al peruano, Juan Pablo Varillas, 
colocando su nombre en la defini-
ción por el título. 

Los parciales de 6-3 y 6-2 dan 
cuenta de la amplia diferencia exhi-
bida por Barrios en la cancha, don-
de simplemente no dio opciones 
de recuperación a su par peruano, 
con quien tenía una positiva esta-

Tomás Barrios se 
hizo grande y va por 
el oro en los Odesur

dística de tres victorias en igual nú-
mero de enfrentamientos previos 
en el circuito. 

 
Fiebre del oro 

De esta manera, y a eso de las 
16:00 horas de hoy, Tomás Barrios 

saldrá por su primera final en unos 
Juegos Suramericanos, donde espe-
ra poder plasmar el porqué está 
llamado a ser la nueva cara de la 
disciplina nacional. 

Aunque la tarea no será fácil, ya 
que en frente tendrá al argentino 
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El tenista regional derrotó en dos sets al peruano Juan 
Pablo Varillas, y hoy puede colgarse la medalla dorada en 
su debut absoluto en el certamen internacional.

Francisco Cerundolo (1.160° ATP),  
quien en la otra semifinal, dio cuen-
ta del colombiano Eduardo Struvay 
(1.122°) por 2-6, 6-1 y 7-5, en casi dos 
horas de juego. 

 La raqueta trasandina, de sólo 19 
años, es la gran sorpresa del torneo, 
pues en octavos de final dejó en el 
camino a uno de los principales 
candidatos, el colombiano Cristián 
Rodríguez (386° ATP), mientras que 
en cuartos se deshizo del chileno, 
Alejandro Tabilo (794° ATP). 

El encuentro de esta tarde será el 
primer compromiso entre los jó-
venes jugadores, por lo que inde-
pendiente de la diferencia de rán-
king en favor de Barrios, el pronós-
tico es reservado. 

Pero esa no es la única buena no-
ticia para el tenista criollo, ya que 
en la víspera (y en compañía de 
Alejandro Tabilo, 451° ATP en do-
bles), logró acceder también a las 
semifinales de dobles, tras vencer al 
binomio representante de Surinam. 
Al cierre de esta edición, los chile-
nos se medían ante los peruanos 
Jorge Panta (669° en dobles) y Juan 
Pablo Varillas (931°) por un cupo en 
la definición por el oro. Cabe seña-
lar que Tomás Barrios ostenta el 
ránking 895° en esta modalidad. 

 
Velan armas para su estreno 

Hoy sábado se producirá el debut 
del tenis de mesa en los Juegos Bo-
livarianos de Cochabamba, espe-
cialidad que tiene a dos exponentes 
locales en la selección chilena. 

Se trata de Paulina Vega, quien 
competirá en tres categorías: do-
bles femenino (junto a Judith Mo-
rales), single femenino y dobles 
mixto (en compañía de Juan Lama-
drid). La sampedrina logró el bron-
ce por equipos en los Odesur 2010 
y la plata en 2014, por lo que en 
esta ocasión el gran objetivo es la 
presea dorada.  

En varones, en tanto, el encarga-
do de llevar los colores de Bío Bío 
será el angelino Felipe Olivares, en 
la competencia individual. 

Por su parte, mañana domingo, 
será el turno del ciclismo de ruta, 
donde el experimentado penquis-
ta, Gonzalo Garrido, irá por una 
nueva conquista luego de colgarse 
el oro en la versión 2014 de los Jue-
gos, disputada en Santiago. 

Finalmente, este domingo se 
dará inicio también a la disputa de 
la pelota vasca, donde en la moda-
lidad de frontón, estarán compi-
tiendo cuatro deportistas del Es-
tadio Español de Chiguayante. Se 
trata de Natalia Bozzo, Magdale-
na Muñoz, Jesús García y Julián 
González.  

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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Desde hace un tiempo, en el bás-
quetbol regional la principal riva-
lidad viene siendo la UdeC frente 
al Deportivo Alemán. Con enfren-
tamientos en varias competen-
cias, ahora se vivirá un nuevo due-
lo entre ambos elencos, esta vez 
por la LNB Chile Centro. El en-
cuentro se disputará desde las 
20.30 horas ($2.000 entrada gene-
ral), en el Polideportivo germano 
en San Pedro de la Paz. 

Ambos elencos llegan en un buen 
momento a este partido. La UdeC, 
tras caer en su debut con Árabe en 
Rancagua, suma dos triunfos con-
secutivos en condición de local: 
Primero venció a Fernández Vial 
por 71 a 39, y luego se impuso a Es-
pañol de Talca por 66 a 55. En el 
caso de los germanos, han ganado 
sus dos duelos disputados hasta 
ahora en el certamen. Primero ven-
cieron como visitante a Fernández 
Vial por 62 a 41, y después derrotó 
como forastero a Árabe, por 85-76. 

El Campanil no podrá contar 
para el encuentro de hoy con Car-
los Lauler y Patrick Montecinos, 
quienes están en Bolivia con la 
selección nacional que disputará 
los Juegos Suramericanos de Co-
chabamba.  

Por su parte, el CDA no tendrá a 
disposición a Marcelo Villagrán, 
quien está fuera por tiempo indefi-
nido por una lesión de rodilla, y 
tampoco a Francisco Garrido, 
quien viajó a Puerto Varas como 
entrenador del elenco germano que 
participa en el campeonato nacio-

nal de colegios alemanes que se 
disputa en dicha localidad.  

 
Preliminar, nuevos talentos 

Pero no solo este duelo contem-
pla la jornada de hoy en el Polide-
portivo del CDA. Por la cuarta fecha 
de la Liga Nacional de Menores de 
la Región del Bío Bío, el elenco ger-
mano se medirá frente a Huachipa-
to, en las tres categorías que inclu-
ye la competencia. 

Desde las 14.30 horas, se en-
frentarán los elencos Sub 13 de 
ambos conjuntos, mientras que a 
partir de las 16.15 horas lo harán 
sus quintetos de la serie Sub 15. 
Para cerrar, a las 18.15 horas, juga-
rán sus representativos Sub 17. 
Todos estos encuentros serán con 
entrada liberada.  

En este torneo, en la Sub 13 lide-
ra la tabla Escolar Tomé con seis 
puntos, y el mismo elenco también 
encabeza las posiciones en la cate-
goría Sub 15, con cinco unidades. 
En Sub 17, el puntero es Huachipa-
to, con seis. 
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DEPORTIVO ALEMÁN RECIBE A LA UDEC

Un clásico en versión 
LNB Chile Centro
Por la cuarta fecha del certamen, ambos elencos quieren 
seguir con sus rachas de victorias.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Mañana, en el gimnasio 
municipal de Concepción, 
los aurinegros recibirán a 
Español de Talca. 

Vial quiere lograr 
su primer triunfo
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más que el Almirante 
suma Santa Cruz en el 
torneo. El equipo de 
Molins acumula cinco 
unidades en la tabla 
de posiciones.

puntos
2
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MILTON POBLETE, DEFENSA AURINEGRO 

“Nos falta esa racha 
para ganar confianza” 
El Almirante visita esta tarde a Santa Cruz, buscando su segunda 
victoria en línea. Les ha costado más de la cuenta, pero en 
Fernández Vial confían en dar caza a los líderes.

“Ganar la semana pasada 
nos sirvió muchísimo, para 
descomprimir el ambiente y 
sacarnos toda la presión que 
había”. Palabras del defensa 
aurinegro, Milton Poblete, 
que resumen el gran alivio 
de Fernández Vial en estos 
últimos días de trabajo. 

El equipo del argentino 
Cristian Molins -que no 
suma derrotas en Segunda y 
solo vio caer a su elenco en 
Copa Chile- recibió un gran 
golpe anímico tras el triunfo 
2-1 a Malleco, momento que 
esperan estirar hoy ante San-
ta Cruz como visita. El due-
lo comenzará a las 19 horas. 

“Santa Cruz es uno de esos 
equipos que de local juegan 
muy bien. Les gusta jugar al 
fútbol, manejan la posesión 
del balón con el muy buen 
plantel que tienen, con de-
lanteros rápidos y fuertes 
arriba”, señaló Poblete, quien 
fue titular la fecha pasada. 

El Almirante está dando 
sus primeros pasos de vuel-
ta al profesionalismo tras dos 
años en Tercera y un período 

largo sin actividad. ¿Senti-
rán en el plantel aurinegro 
que les ha costado mucho 
más de la cuenta este co-
mienzo de temporada?  

“La verdad es que sí. Si bien 
se trabaja de muy buena for-
ma durante la semana, nos 
costó mucho obtener un 
triunfo. Vamos analizando a 
los rivales, pero no nos sa-
lían las cosas. Nos falta fine-
za y profundidad en la parte 
ofensiva. Creo que ya se abri-
rá más el arco. Hay que tener 
paciencia, seguir trabajando 
y estamos con confianza de 

que ahora nos irá bien”, agre-
gó el defensa vialino. 

 
¿Para pelear? 

Van cinco jornadas y los 
aurinegros suman idéntica 
cantidad de unidades, una 
realidad muy dispar a la de 
Iberia, por ejemplo, que ha 
ganado todos sus partidos. 
El torneo arranca recién y el 
sistema de campeonato más 
tarde se dividirá en dos, para 
definir quiénes pelearán por 
el descenso y por el título, 
pero, ¿creen que Fernández 
Vial que están para luchar 
por la parte alta?  

“Siempre he dicho que la 
materia prima está. Si bien 
no se han dado los resultados 
que queremos, estamos para 
pelear arriba. El plantel que 
hay es muy bueno y nos falta 
agarrar esa racha para ganar 
confianza. Sé que la tendre-
mos y con el paso de los par-
tidos esperamos alcanzar a 
Iberia. Todos los equipos en 
Segunda tratan de jugar bien 
al fútbol y eso lo sabemos. 
Queremos llegar lo más rápi-
do posible a las posiciones 
de arriba”, añadió el zaguero 

ex Lota Schwager. 
Para meterse arriba o, por 

lo menos, seguir trepando en 
la tabla, Vial no tendrá una 
tarea sencilla hoy en la Re-
gión de O’Higgins. El equipo 
de Osvaldo Hurtado suma 
dos victorias en fila y ha con-
solidado una oncena titular 
en las últimas jornadas, don-
de destaca el ex Colo Colo, 
Luca Pontigo, en el ataque.  

“Van más arriba que no-
sotros en la tabla, pero con-
fiamos en nuestro trabajo 
para sacar un resultado posi-
tivo. Nos preparamos muy 
bien para este difícil parti-
do. Esperamos traer los tres 
puntos”, cerró Poblete.
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Un merecido descanso, 
tras el gran primer semestre 
realizado, es el que viven 
plantel y cuerpo técnico del 
Campanil. 

Eso sí, quienes no paran 
de trabajar son los dirigentes 
auricielos. Por lógica, no se 
proyectan grandes cambios 
en el plantel de cara al se-
gundo semestre, aunque sí 
algunos ajustes, que queda-
rán resueltos en reunión de 
directorio este lunes. “Ese día 
daremos cuenta de la situa-
ción de Santiago Silva, aun-
que hay negociaciones. Que-
remos un cupo de extranje-
ro y esa es la idea”, comentó 
Mario Rodríguez, presidente 
de la rama de fútbol de UdeC. 

La partida del uruguayo 
es inminente y ante ello, en el 
Campanil ya manejan un par 
de alternativas para el ata-
que. “Buscamos algún delan-
tero que nos potencie, aun-
que nuestra delantera es la 
más goleadora del torneo 
después de Unión La Calera 
y U. Española. Sin embargo, 

la idea es que nos potencie-
mos por el centro”, dijo Ro-
dríguez, agregando además 
que “buscamos en el extran-
jero y Primera B. Tenemos, 
además, una oficina de scou-
ting que está funcionando 
bien. Ellos nos tienen varios 
delanteros que examinare-
mos con el entrenador y ver 
si, además de los altos pre-
cios, contar  con alguno de 
ellos”. 

 
Miran al puerto 

Entre esas alternativas, un 
nombre que gusta en el Cam-
panil es el de Rodrigo Holga-
do, figura no solo de Coquim-
bo Unido, sino que de la Pri-
mera B, al ser el máximo 
goleador del torneo con 11 
tantos. “Ha hecho bastantes 
goles y es un muy buen juga-
dor. Lo hemos estado siguien-
do y es una de las posibilida-
des que estamos viendo. Tie-
ne 22 años y lo hemos seguido 
bastante”, cerró Rodríguez, 
sobre un Campanil que se 
arma para volver con todo.
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Rodríguez: “Holgado 
es buen delantero y  
una posibilidad”

Carlos Campos 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

SANTA CRUZ

Estadio Joaquín Muñoz García 
Hora: 19.00 
Árbitro: Nicolás Millas

FERNÁNDEZ VIAL

OBITUARIO

Se ha dormido en los brazos del Señor nuestra querida madrina, hermana, cuña-
da, tía, Sra. 
 

FRANCISCA DEL T. OPAZO RIFFO 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en la Iglesia Evangélica (Aníbal Pinto 1001, Concepción).  
Su funeral será mañana en horario que se avisará oportunamente. 
 
Fidel Fonseca Cid y familia 
 
Concepción, 2 de junio de 2018
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

1/11 -2/12
LOS ÁNGELES

0/16
SANTIAGO

-1/11
CHILLÁN0/15

RANCAGUA

-2/10
TALCA

2/13
ANGOL

2/13
TEMUCO

2/11
P. MONTT

1/10
DOMINGO

3/10
LUNES

4/10
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCILDIFÍCIL

Santoral: Erasmo / Marcelino

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma 
• Janequeo 197

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Laguna Grande 115, San Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Ahumada 
• Santa Elena 389

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 396
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